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DURANGO, DGO.

Miles de duranguenses se han
puesto al corriente con el pago
de predial gracias a los
descuentos del programa
“Ahorra es Cuando”, que ofrece
15% en enero, por lo que Toño
Ochoa invitó a aprovechar los
últimos días de este beneficio.

Precisó que, hasta el
momento, 18 por ciento del
padrón catastral se ha
actualizado con un 15 por
ciento de descuento en el pago
del impuesto predial de este
año. 

Ha sido una gran estrategia,
confirmó Ignacio Orrante
Ramírez, director de Finanzas,
ya que se registró un
incremento de 16.3 por ciento
en el ingreso municipal en lo
que va de enero, “lo que
muestra la confianza
ciudadana”. 

El martes 31 es el último día
para tener 15 por ciento de
descuento, en febrero será del
10 por ciento y en marzo un
cinco por ciento; en tanto que
personas de la tercera edad,
pensionados, jubilados y con
discapacidad acceden hasta a
un 80 por ciento todo el año.
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Últimos días con 15%
de descuento en
predial 

DURANGO, DGO.

En Durango se construyen los
sueños con trabajo y resultados,
afirmó Toño Ochoa en un
encuentro con empresarios de
Durango, en el que resaltó la
creación de dos comedores
comunitarios en 100 días para
garantizar la alimentación a la
niñez.

Al abrir dos comedores en zonas
prioritarias, como fue el Parque
Industrial Ladrillero (PIL) y la
colonia Isabel Almanza, los niños
de más de 300 familias fueron
beneficiados con esta estrategia,
precisó en un encuentro con
empresarios.

“Comúnmente los gobiernos no
voltean a ver a los más
vulnerables”, sostuvo Ricardo
Karam en la reunión, donde se

reconoció el trabajo contra la
pobreza. “Sus programas sociales
son admirables”, dijo por su parte
Francisco Pérez Gavilán.

Además de garantizar la
alimentación a los niños y niñas,
los padres de familia son
capacitados en oficios como
carpintería, estilismo, corte de
cabello y panadería para que
puedan salir adelante, por un
desarrollo integral.

Los niños bien alimentados
cumplen sus sueños: Toño Ochoa



DURANGO, DGO. 
El gobierno de Durango que

encabeza Esteban Villegas
Villarreal se pronuncia en contra
de cualquier tipo de violencia
contra las mujeres, ya que no
puede permitirse este tipo de
conductas bajo ninguna
circunstancia; tenemos mano
firme para prevenir y sancionar la
violencia. Así lo expresó la
directora del Instituto Estatal de
las Mujeres, Alejandra Terrones
Ochoa, quien fijó una postura
enérgica a nombre del gobierno
estatal, de no tolerar ninguna
agresión ni física, psicológica, ni
verbal, porque esa es la
instrucción del mandatario,
Esteban Villegas Villarreal.

El Instituto Estatal de las
Mujeres, acompañado por el
Centro de Justicia para las
Mujeres, la Fiscalía General del
Estado (FGE) y todas las
instancias de gobierno brindan el
acompañamiento a todas las

mujeres que así lo requieran. 
Explicó que la dependencia que

titula,  es una red de apoyo que
brinda todos sus servicios
gratuitos de atención psicológica,
jurídica y de trabajo social.

Por medio de esta red se tiene
presencia en todos los municipios
para abrirles las puertas del
Instituto a todas aquellas
víctimas de la violencia para
canalizarlas y orientarlas
oportunamente.

Terrones Ochoa, puso a
disposición  a todas aquellas
mujeres que sientan vulnerados
sus derechos, el Instituto Estatal
de las Mujeres, la cual mantiene
sus puertas abiertas en la calle
Zaragoza 526 Sur de la zona
centro y en el teléfono
6181374600, o bien, al 911 en
caso de alguna emergencia.

Reiteró que, la instrucción del
gobernador Esteban es que exista
mano firme contra la violencia a
la mujer, porque a ellas no se les

agrede, por lo que en este sentido,
se mantiene la coordinación con

otras instancias para prevenir
este tipo de conductas que

lastiman a la sociedad y al seno
familiar.
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Gobierno de Esteban tiene mano firme
contra la violencia hacia las mujeres

Se promueve cultura de paz en escuelas, se
implementará protocolo “Mochila Segura”

DURANGO, DGO.
Con la participación y el granito

de arena de todos, en Durango
tendremos escuelas seguras donde
se fomente una cultura de paz y
tranquilidad, expresó el titular de
la Secretaría de Educación,
Guillermo Adame Calderón al
participar en una reunión de
trabajo para sentar las bases y
construir el protocolo de “Mochila
Segura”.

“Promover una cultura de paz,
nos corresponde a todos”, dijo el
Secretario al destacar que una de
las prioridades en el gobierno que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, es la seguridad de los
alumnos en primarias y
secundarias.

En esta reunión donde
participaron el Gobierno Estatal,
Poder Legislativo y Sociedad Civil,
la diputada local, Sughey Torres
Rodríguez, presentó una iniciativa
de ley en el Congreso Local, que
habrá de sumarse al protocolo

para crear conciencia en la
sociedad.

Por su parte, el director del DIF
Estatal, Eduardo Díaz Juárez,
manifestó que, a través de la suma
de todos los esfuerzos, se podrán
dar mejores resultados a los
padres de familia.

Cabe mencionar que los
protocolos se dirigirán a construir,
con la participación conjunta entre
gobierno y sociedad, una cultura
de paz permanente que permita
reducir los índices de violencia
escolar y prácticas nocivas en las
instituciones educativas.

La estrategia, se aplicará
principalmente en los más de 300
mil alumnos de los  niveles de
primaria y secundaria, de manera
preferencial en todas las
comunidades urbanas.

Algunos de los puntos a destacar
en este programa, es que se
deberá contar con el permiso de
los padres y del alumno, ya que las
autoridades educativas no serán
los encargados de la revisión, sino

los propios padres serán un agente
importante para la prevención,
con pleno respeto a los derechos
humanos de los estudiantes. 

Asimismo, señala que serán
cinco protocolos diferentes: evitar
las riñas afuera de las escuelas, así
como también un llamado a los
organismos de derechos humanos,
la intervención de la policía de

proximidad, para entre todos, con
un objetivo común, ajustar
acciones de apoyo a los
estudiantes sin señalar ni
evidenciar a nadie y brindar un
apoyo integral.

En la reunión, se contó con la
participación de las Secretarías de
Salud, DIF Estatal, Instituto de
Salud Mental, de la Asociación de

Padres de Familia, Comisión
Estatal de Derechos Humanos, del
gobierno federal, autoridades en
materia de seguridad pública, del
gobierno municipal, de la sociedad
civil, así como de otras instancias
relacionadas con la educación, con
la finalidad de afianzar protocolos
de apoyo para una sana
convivencia.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La diputada Marisol Carrillo se refirió al

alcalde con licencia de San Juan del Río,
como "misógino, violento, bruto e
ignorante", además pidió todo el peso de
la ley en su contra, luego de que fue
exhibido en un video, golpeando a su
esposa.

Recordó que desde el año 2018 el fuero
para el presidente de la república, los
gobernadores y alcaldes de todo el país
dejó de existir, por eso este personaje no
tiene fuero y se debe actuar en
consecuencia contra este agresor.

Carrillo Quiroga subrayó que no se
puede seguir con esta impunidad, "por
eso la gente y lo vuelvo a decir, está hasta

la madre de los políticos, con los políticos
y con toda la razón y no estoy sacando
para mis detractores ventajas, ni
situaciones de sesgo político, esta es una
situación bastante grave”.

Finalmente expuso que la Fiscalía
General del Estado de Durango (FGED)
debe intervenir y dejar caer todo el peso
de la ley.
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Llama diputada misógino, violento, bruto e
ignorante al alcalde agresor, pide castigo

DURANGO, DGO.

Ante las condiciones deplorables que
presentan varios tramos carreteros, el
diputado Gerardo Galaviz Martínez,
exhortó a la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes del
Gobierno Federal, para que destinen los
recursos necesarios para conservación y
rehabilitación de los principales tramos
de  Coneto de Comonfort, El Oro,
Guanaceví, Indé, Nuevo Ideal, Ocampo,
Pánuco de Coronado, San Bernardo, San
Juan del Río y Rodeo.

“Es necesario rehabilitar e implementar
acciones para mantener las carreteras en
buen estado para disminuir el deterioro
del pavimento en tiempo y forma, lo cual
sería de gran utilidad para la ciudadanía
y sin lugar a dudas detonará el desarrollo
económico de la región”, señaló al
presentar el punto de acuerdo a nombre

del Grupo Parlamentario del PAN, el cual
aprobaron por acuerdo unánime los
integrantes de la Comisión Permanente.

El diputado del octavo distrito local,
comentó que con el paso del tiempo y el
uso constante, los pavimentos pueden
deteriorarse, sobre todo en la superficie
de rodadura, desgastes que se producen
debido a la repetición continua de cargas
que provienen de los vehículos, a los
agentes climáticos o condiciones
particulares de la estructura de la carpeta
asfáltica.

“En la actualidad el buen estado de
puentes, libramientos y carreteras es
trascendental en materia de servicios y
seguridad para los usuarios, pero
también se suman aspectos como el
desarrollo social y económico de un
Estado y de un país”, resaltó durante la
sesión ordinaria.

En este sentido, explicó que el llamado

a la SCT se fundamenta en base a que es
la encargada de ejecutar anualmente
programas para la rehabilitación y
conservación carretera,  como es
conservación rutinaria de tramos,
puentes y señalamientos; reconstrucción
de tramos y puentes, atención a puntos
de conflicto y mantenimiento integral de
la red.

Al sumarse al punto de acuerdo, el
diputado Luis Enrique Benítez Ojeda,
condenó que desde que inició el actual
gobierno federal no se contemple dentro
Presupuesto de Egresos de la Federación,
ni un solo peso para conservación  y
mantenimiento de carreteras.

Por lo que consideró de mayor
importancia este punto de acuerdo para
la red carretera del Estado, ya que es
lamentable el deterioro que existe en
algunos tramos carreteros como el de
Huazamota en el Mezquital.

Piden a la SICT rehabilitar carreteras de municipios del 08 distrito  
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DURANGO, DGO.

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal, anunció que en apoyo
a la economía de los
duranguenses, se extiende el
descuento de 15 por ciento en el
pago de refrendo y placas nuevas
durante todo el mes de febrero.

Al agradecer las muestras de
cariño recibidas luego de dar
positivo a covid, el mandatario

estatal se reincorporó a sus
actividades, con buenas noticias
para los duranguenses y aseguró
que seguirá trabajando para el
bienestar de todas las familias
duranguenses.

“Le he dado la instrucción a
Finanzas y Recaudación, que por
la confianza que ustedes han
tenido en este gobierno, vamos a
ampliar el periodo de descuentos
para el plaqueo y refrendo; para

quien no ha tenido la
oportunidad de hacer este
tramite lo pueda hacer,” precisó
Villegas Villarreal.

El mandatario detalló que
anteriormente era el 15 por
ciento en enero, el 10 en febrero
y el 5 en marzo y ahora se va a
recorrer para que todo el mes de
febrero tengan también el 15 por
ciento de descuento; marzo el 10
y abril el cinco por ciento. 

Esteban agradeció la confianza
de los duranguenses y manifestó
que el 100 por ciento de estos
recursos será transparentado, por
lo que dejó en claro que con estas
acciones en favor de los
duranguenses, su gobierno se
mantendrá empático y
transparente.  

Destacó que, este año va a ser
muchísimo mejor de mucha
esperanza y trabajo y que seguirá
recorriendo todo el estado,
“créanlo este año a pesar de la
circunstancia económica que
tiene Durango nos va a ir muy
bien, le estamos echando todas
las ganas y vamos con paso firme
este 2023”, expresó.

EVV amplía
descuento del 
15 % en refrendo y
replaqueo durante
todo febrero



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director de Aguas del Municipio
de Durango (AMD), informó que
ya está listo el pozo denominado
Cristóbal Colón, que se ubica en
el fraccionamiento Pirineos, al
noreste de nuestra ciudad
capital, mismo que beneficiará a
más de 19 mil habitantes de este
sector.

Con este tipo de obras se busca
fortalecer el suministro de agua
para los habitantes de las
colonias Pedro Ávila Nevárez,
Liberación Social, Carril 2000,
Ampliación Luz del Carmen,
Miguel Cruz José,
fraccionamiento Pirineos, entre
muchas otras que están en pleno
desarrollo, garantizando así el
derecho de acceso al agua
potable en calidad y cantidad.

Advirtió que cada vez es más
escaso el recurso hídrico en todo
el mundo y la ciudad de Durango
no es la excepción, ya que de los
98 pozos que opera AMD,
algunos ya presentan una
disminución del volumen
extraído “y es por eso que el
gobierno municipal que
encabeza Toño Ochoa, busca
enfrentar esta problemática
mediante la relocalización de
nuevas fuentes de
abastecimiento”.

En relación a las acciones
ejecutadas para cristalizar dicha
obra, el titular de AMD comentó
que se realizó una perforación de
hasta 200 metros de profundidad
y se instalaron los equipos tanto
mecánicos, como eléctricos
totalmente nuevos, “si bien,
administrativamente es una
relocalización de una concesión
existente, es un pozo totalmente
nuevo, que requirió de una
inversión de alrededor de los
siete millones de pesos, mismos
que fueron financiados en un 50
por ciento directos de la
federación mediante el programa
PROAGUA y la contraparte con
recursos propios del organismo”.

Por lo anterior, invitó a la
ciudadanía a realizar el pago
puntual de los servicios de agua
potable, alcantarillado y
saneamiento que presta AMD, ya
que, con ello, dijo, es posible
destinar más recursos a
proyectos que como este, tengan
un impacto positivo en la calidad
de vida de los habitantes de la
ciudad de Durango. 

Por último, destacó que, como

un gran esfuerzo que se pudo
realizar gracias a las finanzas
sanas que mantiene del
organismo de agua potable,
durante el mes de enero se sigue
el programa de descuentos
“Ahorra es cuando en el agua”,
mediante el cual, desde el pasado
mes de noviembre de 2022, se

otorgan rebajas del 100 por
ciento en gastos de ejecución y
recargos y hasta un 35 por ciento
de descuento directo a los
consumos de los usuarios de
tarifa doméstica que presenten
más de tres meses de adeudo,
dándoles la oportunidad de
ponerse al corriente en su pago y

así poder participar en el sorteo
de un automóvil Río KIA 2023, así
como de los más de 300
obsequios que AMD tiene
preparados para rifarlos entre
sus usuarios cumplidos. “Seamos
todos usuarios cumplidos, así
ganas tú y ganamos todos”,
concluyó.
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Pozo beneficiará a habitables del noreste de la ciudad
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta de la Asociación
Mexicana de Profesionales
Inmobiliarios (AMPI), María
Teresa Flores Jaques señaló que el
tema de los fraudes continúa
dando dolores de cabeza; un caso
grave es el recientemente
registrado en el fraccionamiento
San Juan.

Explicó que en el
fraccionamiento en mención,
varias casas no solo fueron
desalojadas, sino también
demolidas, debido a que quien
vendió no tenía la propiedad y sin
embargo, se hacía pasar por líder
y por asesor inmobiliario. 

Ante ello pidió que antes de
hacer cualquier movimiento de
compra se pida documentación
que certifique los asesores,
además se recurra con un notario.
Para ser asesor inmobiliario es

necesario obtener un certificado
ante varias instancias y ese
documento se puede exigir a la
hora de hacer algún trámite para

evitar alguna situación de riesgo
por fraude.

Recalcó que para evitar este tipo
de cuestiones se creó y se

propuso ante el Congreso, la ley
inmobiliaria desde el CCE y AMPI,
lo cual ayudará para prevenir
estos fraudes.

Aguas con los fraudes inmobiliarios

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Elvira Silerio Díaz, directora de
Promoción Turística del
municipio de Durango, apuntó
que se han llevado a cabo
estrategias para procurar la
seguridad de todos los viajantes,
Durango no está ajeno a los
acontecimientos que han
ocurrido en los estados vecinos.

"El turismo tiene que seguir y la
seguridad de quienes nos visitan
y de los mismos duranguenses es
prioridad", argumentó.

Aseguró que se están sumando
esfuerzos con las autoridades de
Mazatlán.

Apuntó que la Policía Turística
ya está por iniciar labores, se
están capacitando 50 agentes y se
busca que tengan un segundo
idioma.

Explicó que aunque muchos
turistas gracias a la tecnología
traen traductor, se busca que los
visitantes internacionales puedan
encontrar respuesta ante
cualquier duda que puedan tener.

Apuntó que los agentes además
de la capacitación de currículum,
están recibiendo de otros cursos
y están viviendo las experiencias

del turismo; se subieron al tranvía
y están conociendo las

capacidades y amenidades de los
hoteles para que puedan resolver

cualquier inquietud de los
turistas, concluyó.

Se activan estrategias para dar
seguridad a turistas

Todos los días
familias
mejoran sus
hogares con
Toño Ochoa

DURANGO, DGO.

Más de 300 duranguenses
pudieron mejorar su hogar con
las acciones y programas
implementados en los
primeros 100 días de trabajo;
es decir, cada día tres familias
mejoraron su calidad de vida,
aseveró Toño Ochoa.

Ciudadanos de todo el
municipio pudieron acceder a
subsidios para techos y pisos
firmes, así como cuartos
adicionales, baños completos,
calentadores solares y
materiales de construcción, ya
que dignificar la vivienda es
una prioridad. 

Estas acciones se han
realizado a través del Instituto
Municipal de la Vivienda
(Inmuvi) cuyo director Jesús
González Smith mencionó que
se trabajó en poblados y en la
mancha urbana para combatir
el rezago y el hacinamiento. 

En estos primeros días de la
administración de Toño Ochoa,
el mejoramiento de vivienda
llegó a poblados como Nueva
Patria, San José de Animas,
Unidos Venceremos y otros, en
donde por primera vez fueron
atendidos.



FEUD buscará
apoyar a
estudiantes 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO. 

Existen estudiantes que al
asistir a clases solo cuentan con
dinero para desayunar y no les
queda para el camión o
viceversa, debido a ello se
buscarán becas para quienes no
puedan sustentar dicho gasto,
apuntó Isaac Cisneros,
presidente de la Federación de
Estudiantil Universitaria de
Durango (FEUD).

Ante el posible incremento se
solicitarán este tipo de apoyos y
así los regidores o diputados
puedan aportar y el transporte
de los jóvenes sea cubierto.

Actualmente, la FEUD analiza
el posible aumento, a pesar que
no se ha dado a conocer el
posible monto y mediante las
leyes y antecedentes buscarán
que sea lo mejor para los
estudiantes.

“Se respetarán todas las
ópticas”, dijo y agregó que no
existe una propuesta por
escrito, por lo que aún no se han
llevado mesas de diálogo con la
Dirección de Transportes. “Hay
un tema común que pasa, no
sabemos si el transporte está en
5, 5.50 o 6 pesos, pues a veces
no te dan cambio o no te piden
los 50 centavos”, indicó. Otra
vertiente que se está analizando
es la credencialización, pues es
un método caro y de ser
sustituido por uno sencillo
como lo es el código QR se
lograrían ahorros y dicho monto
puede destinarse a las becas de
transporte público.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Mazatlán regresó a la

normalidad, después del
operativo que llevaron a cabo las
fuerzas federales para detener al
presunto narcotraficante, Ovidio.

Ricardo Velarde, secretario de
Turismo de Mazatlán en rueda de
prensa, señaló que aunque hubo
un rebrote en los asaltos
carreteros derivado de la
detención, la prioridad de las
autoridades de Durango, de
Sinaloa y las federales es la
seguridad de los viajantes.

Indicó que durante la semana

posterior a esta estrategia, los
hoteleros no reportaron
cancelaciones, pero sí
reprogramaron fechas.

Aseguró que Mazatlán es uno de
los destinos más seguros del país,
sin embargo, ha sido un reto
cambiar la percepción de
seguridad que tiene la gente.

No hay un empresario que
arriesgue su inversión en un
destino inseguro y Mazatlán tiene
14 hoteles en construcción, con lo
que se cerrará el año con dos mil
200 habitaciones nuevas, lo que
indica la confianza que genera.

Resaltó que Mazatlán cuenta
con 13 mil habitaciones y las dos

mil 200 que se están
construyendo significan un 20
por ciento más, uno de los retos
que se enfrentaron en 2022 fue la
falta de habitaciones, lo que se
suplió con las rentas
vacacionales, se tienen 160
desarrollos en construcción, sin
embargo, falta regulación en esta

modalidad.
El funcionario sinaloense,

advirtió a quienes deseen viajar al
puerto, lo hagan mediante
empresas serias, una vez que se
han registrado diversos fraudes.

Indicó que algunas personas no
reservan en sitios oficiales, lo que
los hace posibles víctimas.

Finalmente, invitó a los
duranguenses al Carnaval de
Mazatlán que tendrá lugar del 16
al 21 de febrero.

LOCAL8 SÁBADO 28 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Mazatlán trabaja con normalidad 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La dirigente de ONMPRI en

Durango, Sughey Torres condenó
la agresión cometida por el
alcalde con licencia de San Juan
del Río, Hugo Gándara en contra
de su esposa. A pesar de que él
mismo se separó del cargo,
deberá ser sometido a los
lineamientos de este partido que
no permiten la violencia de
género; de definirse así, podría
ser expulsado.

"El PRI reitera su compromiso
con la justicia y la legalidad, se
suma a la voz de cero tolerancia
para cualquier funcionario,
independientemente del nivel o
cargo que desempeñe, que haya
cometido un delito. Más si se
tratase de una agresión a una
mujer”, dijo la también diputada
local.

El alcalde con licencia del
municipio de San Juan del Río,
Hugo Gándara es investigado por

violencia de género, luego del
video que circuló en redes donde
el presunto golpeaba a su esposa.

Ante ello en entrevista, se
pronunció a favor de la mujer y es
la primera en exigir una
investigación precisa que proteja

a la víctima de violencia y se lleve
un debido proceso a fin de
esclarecer y castigar con
severidad, en caso de encontrar la
autoridad elementos de sanción,
añadió. 

Se busca que no exista

impunidad en el delito de
violencia hacia la mujer, por el
contrario, apuntó que están
fomentando los mecanismos
necesarios para hacerle frente a
ello.

“Reiteramos nuestro

compromiso por proteger y
contribuir a una mejor armonía
social apegado a la legalidad y el
respeto”, señaló para resaltar que
de ser necesario pedirán la
expulsión del partido de este
personaje.

Hasta expulsión a los agresores de mujeres: PRI

DURANGO, DGO.

Con el propósito de coadyuvar a
disminuir el índice de egresados
que no se titulan, la Dirección de
Servicios Educativos de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango oferta dos cursos de
inglés en línea para apoyar a sus
exalumnos a que obtengan el
documento, pues es uno de los
requisitos que deben cubrir. Uno
es emergente, para no titulados
de 2017 y años anteriores, y otro
para quienes concluyeron sus
estudios de 2018 a 2022.

Con la implementación de estas
estrategias que han dado
resultados favorables para el
indicador de Titulación, la UJED,
por instrucciones del rector Rubén
Solís Ríos, apoya a exestudiantes,

lográndose a la fecha la liberación
de 289 egresados de diferentes
unidades académicas.

Javier León, coordinador de
cursos en línea de la Dirección de
Servicios Educativos, señaló que
las convocatorias que la UJED
oferta ahora son para las
licenciaturas de la Universidad
Juárez que se imparten en
Durango, Gómez Palacio, y para
las carreras virtuales. Son
exclusivamente para egresados
que hayan terminado su carga
curricular y estén en posibilidad
de titularse.

Los cursos son accesibles, los
tomarían de manera virtual
donde se encuentren, ya sea en el
estado o el extranjero, ya que, por
ejemplo, hay egresados que
radican en algún otro país, por lo

que no pueden participar en un
curso presencial. Es por eso que se
está convocando a quienes por
alguna causa no se han titulado, y
esta es la oportunidad.

Hasta el momento se tiene un
registro de 85 personas, mencionó
Javier León, quien señaló que los
cursos están divididos por año de
egreso; se tiene un programa
emergente de inglés que se oferta
para egresados de 2017 a años
anteriores. 

Otro curso es para los egresados
de 2018 a 2022, también es de
manera virtual y se invita a
quienes les falta cumplir con este
trámite a que se pongan en
contacto con la Dirección de
Servicios Educativos por medio
del correo electrónico
inglésegresados@ujed.mx,  o al

número de WhatsApp
6181261676, con Javier León,
quien proporcionará a los
solicitantes la información que
requieran.

Los cursos se trabajan en
conjunto con la Escuela de
Lenguas; de hecho, los docentes
de esa unidad académica son los
encargados de construir las
plataformas, con la coordinación
de Universidad Virtual, quienes
apoyan con el suministro de
materiales en las distintas aulas
por parte de la Subsecretaría
General Académica, a través de la
Dirección de Servicios Educativos.

Los horarios de atención siempre
están disponibles, tanto en el
correo electrónico como por
WhatsApp, y en cuanto a los
cursos, se manejan con base en la

disponibilidad de cada uno de los
egresados, ya que se sabe que la
mayoría trabaja o tiene alguna
actividad que no les permite
llevarlo a cabo de manera
presencial, por eso se ideó que se
ofrecieran en línea, donde se da
como fecha de término una
semana, así es que pueden
ingresar a la plataforma el día que
tengan disponibilidad de horario.

El programa emergente de
inglés para egresados en 2017 y
posteriores tiene una duración de
tres meses y un costo de 2000
pesos, monto que cubre el curso y
la constancia; mientras que el de
2018 a 2022 tiene un costo de 750
pesos por nivel (consta de seis), y
antes de comenzar se hace un
examen de ubicación con un costo
de 250 pesos.

Servicios Educativos de la UJED ofrece dos cursos de inglés para no titulados

Advierten poca presencia policial en la Durango-Mazatlán
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente del Consejo Estatal
Ciudadano, Jorge Mojica Vargas
consideró que falta más presencia
policial en la carretera Durango-
Mazatlán, sin embargo, de
acuerdo a lo que él mismo
supervisó, se encuentra en
condiciones seguras para viajar.

El representante ciudadano

manifestó que recientemente
tuvo que hacer un viaje y utilizar
la autopista Durango-Mazatlán,
donde aprovechó para verificar
las condiciones en las que se
encuentra sobre todo en el tema
de seguridad que ha dado tanto
de que gane las últimas fechas,
dada la incidencia que se tuvo
tras un operativo en Sinaloa.

Sin embargo, anotó que las
condiciones de seguridad son

buenas, no observó en su
trayecto ninguna situación
delictiva o de riesgo para los
usuarios de la vía de
comunicación.

"No vi nada fuera de lo normal,
un tránsito muy regular, sí había
presencia de la Guardia Nacional,
pero nada que alterara”, recalcó
Mojica Vargas.

No obstante, hizo un llamado a
las autoridades de seguridad para

que extiendan la presencia de
elementos, porque en su visita vio

cuando menos dos patrullas en
todo el trayecto.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el fin de motivar al personal

de Servicios Públicos Municipales
de Gómez Palacio para un buen
desarrollo de sus actividades
laborales y una mejor atención a
la ciudadanía, la mañana de este
jueves se dictó la conferencia “El
Valor del Esfuerzo Constante”,
impartida por Juan Carlos Herrera
Gutiérrez, a la cual asistieron
alrededor de 500 trabajadores del
ayuntamiento.

Organizada por el
Departamento de Capacitación y
Profesionalización, área adscrita
a la Oficialía Mayor, la
conferencia, que forma parte del
programa anual de capacitación
del Ayuntamiento, se efectuó a las
7 de la mañana en el gimnasio
“Luis L. Vargas”, con un mensaje
que les fue transmitido a nombre
de la alcaldesa Leticia Herrera Ale.

Presidieron esta actividad
Rodrigo de la Torre, Oficial Mayor;
el director de Servicios Públicos,
Fernando Díaz Femath y el
director de Obras Públicas, Juan
Salazar Reyes, quienes ofrecieron
la bienvenida a los trabajadores
municipales de los diversos
departamentos a cargo de
servicios al público, entre los que
se puede citar Limpieza,
Alumbrado, Parques y Jardines y
Rastro, entre otros.

La charla amigable y
motivacional, dio inicio con un
saludos y la manifestación de
parabienes de parte de la
alcaldesa para el año que recién
inicia, además de ofrecerles un
vaso de chocolate, café y pan para
comenzar el día y concentrarse
en las palabras del orador,
encaminadas a darle aliento a
todos para ofrecer de manera
cotidiana su esfuerzo al servicio

de la ciudadanía, encontrando
satisfacción personal en el
cumplimiento de sus tareas y
sintiéndose orgullosos de la
importancia de su labor. 

Por su parte, los funcionarios
presentes refrendaron su
compromiso con los trabajadores,
en la búsqueda de contribuir a
que tengan condiciones dignas

para su desempeño y disposición
permanente para atenderles y
resolver sus necesidades, como lo
ha instruido la presidenta Leticia
Herrera Ale.

Con conferencia motivacional invitan a
trabajadores municipales a dar su mejor esfuerzo 

Invitan a parejas a contraer nupcias con el programa “Uniendo Corazones”
Por Alejandra Alvarado
Fernández
LERDO, DGO.
El licenciado Carlos Adrián

Alvarado Fernández, titular del
Registro Civil 01 en esta ciudad,
invita a todas las parejas
lerdenses y laguneras    que
deseen contraer matrimonio por
la vía civil, a que acudan a la
institución a realizar el trámite
para casarse.

Mediante el programa “Uniendo
Corazones”, siendo los padrinos
de honor el Gobernador del

Durango, Esteban Villegas
Villarreal y su esposa la Sra.
Marisol Rosso de Villegas.

Que promueve el DIF estatal en
coordinación con la Dirección
Estatal del Registro Civil y con los
DIF municipales de esta ciudad y
Gómez Palacio, se llevarán a cabo
las bodas colectivas 2023, donde
todas las parejas de los
municipios conformadas por
personas mayores de edad, que
quieran formalizar su unión de
manera legal, puedan hacerlo de
forma gratuita.

La revisión y recepción de
documentos, se lleva a cabio a
partir del pasado miércoles 13 de
enero  en las oficinas del Registro
Civil y en las instalaciones de
los  DIF, donde los ciudadanos que
deseen contraer matrimonio civil
y aprovechar este beneficio,
deben presentar original y dos
copias de los siguientes papeles:
actas de nacimiento de los
contrayentes, credencial de
elector, constancia de estudios
prenupciales y comprobante de
pláticas prematrimoniales.

“Ya se están afinando todos los
preparativos para realizar la
ceremonia de las bodas
colectivas, donde cientos de
parejas del municipio podrán unir
sus vidas por el civil”, mencionó
el titular del Registro Civil
Alvarado Fernández en esta
ciudad.

Además señaló que el evento se
llevará a cabo en el Centro de
Convenciones de la Expo Feria en
Gómez Palacio, el próximo 14 de
Febrero, donde las parejas que
contraigan matrimonio podrán

disfrutar de un bello momento
que quedará en su recuerdo para
siempre.

La fecha límite para revisión y
recepción de documentos será el
día 14 a las 15 horas de febrero y
se invita a los interesados a que
acudan a las instalaciones del
Registro Civil, ubicado en el
bulevar Miguel Alemán número
1207, colonia Constituyente,
Plaza Comercial Villa Vivero o se
comuniquen a los móviles  871
460 00 68 y  871 7 55 06 89, para
cualquier duda.
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*Don Joel Corral
Alcantar los
sábados y
domingos
recorre su
distrito
*Reconocen
académicos de
Ciencias
Forestales
gestiones

financieras del rector Rubén Solís
Ríos
*El tema del suicidio se nos está
saliendo a todos de las manos
*Nos escriben
*La frase
*Una cotorrita
*La Preguntilla

Quien sabe que sea lo que está

planeando Don Joel Corral Alcantar, pero
lo cierto es que el diputado local
“Aliancista” se la pasa los sábados
recorriendo los campos y unidades
deportivas y los domingos recorriendo su
distrito.

El director de la Facultad de Ciencias
Forestales y Ambientales, Raúl Solís
Moreno, encabezó a un grupo de
académicos que visitaron la Rectoría
para entrevistarse con el maestro Rubén
Solís Ríos y pronunciarse a favor del
trabajo que viene realizando para
mantener la estabilidad de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, sobre todo en la parte
financiera, “porque todo este tiempo que
ha sido  de dificultades, nuestros salarios
continúan llegando a nuestros hogares,
así como las prestaciones de fin de año”.

En la región Lagunera de Durango se

realizarán investigaciones que permitan
actualizar la información que hasta
ahora se posee sobre el fenómeno del
suicidio y sus causas, esto ante las
elevadas cifras de este tipo de hechos
que se han registrado en la región y que
ha llevado a señalar que este tema se nos
está saliendo a todos de las manos.

Así lo informó licenciada en Trabajo
Social Alejandra Alvarado Fernández,
secretaria General de Laguna Cero
Impunidad AC,  al explicar que estas
investigaciones se harán a través de un
convenio a establecer entre el Gobierno
del Estado vía Vice Fiscalía General de
Justicia en la Región Lagunera y la
asociación, lo que busca prevención del
delito  es actualizar los datos y revisar si
son los mismos factores los que están
promoviendo el suicidio entre el sector
femenino, comentó al autor de esta
columna.

Xxxxx
Nos escriben: En tu columna de ayer -

¡Se murió Ponchito!, fíjate que en la
realidad hubo un Ponchto, así te acuerdas

de Ponchito el mensajero de Transito de
aquí de Gómez Palacio,  cuenta la leyenda
que estaba grosero. Te saluda y te envío
un abrazo de tu lector de muchos años y
gran amigo-  Licenciado Jesús Contreras
Lluévano.  Ex alumno de la 18 de Marzo.

Xxxxx
La frase: El que hambre tiene en pan

piensa. Y el que no ya se lo comió.
Xxxxx
Una cotorrita muy habladora le faltó al

respeto a un presidente municipal y,
como castigo, la encerraron en un
gallinero. Al verla tan hermosa el gallo se
le fue encima con intención de pisarla.
Así que la cotorra defendiéndose le gritó:
“¡Un momento, gallo abusivo!… yo estoy
aquí como presa política, no como
prostituta”.

Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero ““Al mal
pagador, más vale darle que prestarle”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Velar por los derechos de infantes, prioridad para el ayuntamiento de Gómez Palacio 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Atendiendo a las indicaciones de
la alcaldesa Leticia Herrera, acerca
de priorizar la atención de casos
en los que se vulneren los
derechos de las mujeres y los
menores de edad, la titular del
Sistema de Protección Integral de
Niñas, Niños y Adolescentes de
Gómez Palacio, Sabrina Aimé
Mancha, dio a conocer que se
llevarán a cabo talleres
impartidos por La Vicefiscalía de
Gómez Palacio en los cuales se
capacitará a personal policiaco y
funcionarios en el tema. 

Dichos talleres estarán dirigidos
a los agentes de la Policía
Municipal y personal

administrativo del sistema
municipal DIF, la Procuraduría
para la Defensa de la Mujer, el
Instituto Municipal de la Mujer y
de Juzgados Cívicos Municipales.

Los temas a tratar serán, la
atención a la violencia en niñas,
niños, adolescentes y mujeres, así
como los casos de flagrancia,
llenado de actas y registro
nacional de detenciones, asuntos
que adquieren especial relevancia
para la debida atención de la
problemática referida y que hace
necesaria la sinergia entre
autoridades.

Aimé Mancha, destacó que la
Policía Municipal Preventiva, por
ser en la mayoría de los casos el
primer respondiente, debe contar
con una capacitación que registre

con detalle los plazos y
actuaciones y eviten quebrantare
los derechos humanos, ofreciendo
garantías para el debido proceso
y no generando vicios procesales
que, a la postre, se conviertan en
un obstáculo que impida a la
víctima conseguir un
procedimiento jurisdiccional
apegado a derecho.

Por ello, la secretaría ejecutiva
del SIPINNA, ha hecho extensiva
su invitación a las áreas jurídicas
de las corporaciones y
dependencias ya mencionadas, a
que se sumen a la  capacitación
que se impartirá en las
instalaciones que ocupa la
Vicefiscalía el próximo lunes 30
de enero, en punto de las 09:00
horas.



Redacción
DURANGO, DGO.

Santos Ibarra Castro, de 55
años de edad, originario de
Torreón, Coah., perdió la
vida en el Hospital General
de Gómez Palacio, a
consecuencia de las heridas

que sufrió al ser atropellado.
Fue la tarde del jueves, a

las 18:45 horas, cuando se
tomó conocimiento de su
deceso al interior del
hospital antes citado, luego
de que ingresara el 17 de
enero cuando fue
atropellado en la ciudad de
su residencia.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
que se encontraban en un
recorrido de prevención del delito
en el principal cuadro de la
ciudad, atendieron el llamado de

emergencia que realizó un varón,
quien señaló a Jair, de 34 años de
edad, de sustraer de una bodega
de su propiedad una laptop marca
HP, un cargador y una mochila.

Dichos objetos fueron
asegurados al momento de la
detención que se realizó en la
calle Aquiles Serdán, entre

Pasteur y Patoni, de la zona
Centro, para luego ser remitido a
las celdas de la Estación Central.

Jair fue puesto a disposición del
Agente del Ministerio Público en
turno, quien dará seguimiento a
la carpeta de investigación y
determinará la responsabilidad
que le resulte.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El jueves se registraron unos
hechos violentos en el municipio
de San Dimas, Dgo., donde Omar
Marrufo Barraza, de 26 años, fue
asesinado a balazos por Jesús
González de 40, quien, para evitar
ser detenido, le disparó a los
policías mismos que repelieron la
agresión, quedando Jesús sin
vida.

Según el reporte de las
autoridades, los hechos ocurren
en la localidad Duranguito
perteneciente, donde Omar horas
antes fue privado de la vida
por Jesús, que, asimismo, quedó
sin vida en el camino que
conduce de Tayoltita a Coyotes,
donde disparó en contra la Policía
Municipal y Estatal, quienes
repelieron la agresión cuando se
abocaban a su búsqueda y
localización.

De este caso tomó conocimiento
el gabinete de investigación de la
Fiscalía General del Estado de
Durango, trasladándose al lugar
de los hechos y se encargó de

asegurar la escena, fijar el
perímetro y acopiar los indicios
para incluirlos en la carpeta de
investigación, en tanto, el Agente
del Ministerio Público ordenó el

levantamiento y traslado de los
cuerpos al Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley.

Se presume que Jesús era el

responsable de varias muertes en
Tayoltita y sus alrededores,
además de generar violencia en la
misma zona y atemorizar a los
habitantes.

Fallece homicida al enfrentarse a policías 

Muere en GP, fue
atropellado en Torreón

Capturan a presunto ladrón 



Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
especializado en la materia y
mediante las pruebas aportadas
ante sede judicial, obtuvo
sentencia condenatoria para Luis
Erwin Salcedo Alvarado, de 31
años de edad, por su
responsabilidad penal del delito
de feminicidio cometido en
perjuicio de su hijastra de 6 años
de edad, quien falleció a causa de
un trauma cerrado de tórax, y
feminicidio en grado de tentativa
en contra de una menor de 1 año
y 8 meses de edad.

Los hechos ocurren el 21 de
mayo de 2022, cuando al
encontrarse él y las menores al
interior de su domicilio en la
colonia Otilio Montaño, de
Gómez Palacio, Dgo., se
aprovechó del estado indefenso

de las mismas y las agredió
físicamente, lesionando de
gravedad a la segunda de ellas,
en tanto que a la primera le
ocasionó múltiples lesiones que
le provocaron la pérdida de la
vida al día siguiente mientras
recibía atención médica en un
nosocomio hospital.

Al tomar conocimiento del caso,
el gabinete de investigación de la
Vicefiscalía Región Laguna se
abocó a la indagatoria
correspondiente, consiguiendo
detener en flagrancia a  Luis
Erwin y poniéndolo a disposición
del Ministerio Público quien
también se encargó de integrar la
carpeta de investigación
correspondiente, siguiendo el
protocolo de actuación en casos
de feminicidio.

Tras robustecer la carpeta de
investigación con testimoniales y
pruebas periciales que

acreditaron la responsabilidad
del ahora sentenciado en este
hecho, el Ministerio Público la
expuso ante un Juez de Control y
Enjuiciamiento.

Finalmente, el pasado 25 de

enero mediante procedimiento
abreviado, la autoridad penal
dictó sentencia condenatoria en
contra de  Salcedo
Alvarado por 65 años y 7 meses
de prisión, condena que deberá

cumplir al interior del CERESO 1
de Durango, asimismo le impuso
el pago de una multa por la
cantidad de 454 mil 639 pesos y
pago de la reparación del daño
por 874 mil 671 pesos.
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Feminicida es sentenciado a
más de 65 años de prisión  

Redacción
DURANGO, DGO. 

La mañana de este jueves, a las
10:00 horas, se registró el
incendio de una vivienda
ubicada en la calle Industrial de
Nazas, de la colonia Bellavista,
de Gómez Palacio, Dgo.

Al lugar se
trasladaron  elementos de

Protección Civil y Cuerpo de
Bomberos, quienes de manera
inmediato lograron controlar la
situación, sin embargo, el fuego
ya había consumido todo lo que
estaba a su paso.

Por el momento, se desconocen
las causas que provocaron el
sinestro, no se reportan
personas heridas ni intoxicadas.
Se informó que el fuego inició en
el patio de la casa. 

Agencias
BAJA CALIFORNIA 

Un hombre que viajaba a bordo
de un auto  en compañía de
sus dos perros, murió tras caer de
un  acantilado en playa de
Ensenada, Baja California, hecho
que incluso quedó registrado en
un video.

Los hechos se registraron la
mañana del pasado 26 de
diciembre, cuando alrededor de
las 10:40 horas, cuando se reportó
que, en la playa Tres M, en
Manchuria, un vehículo había
caído, al parecer, en el acantilado. 

En un video que comenzó a
circular en redes sociales y que
fue captado por  cámaras de
seguridad,  se observa el
momento en el que el auto tipo
sedan de color azul va circulando
por el acantilado, cuando de
repente cae y vuelca entre las
rocas hasta caer.

Llamó la atención que, mientras
el vehículo va en caída libre, uno
de los perritos del hombre, sale
del auto, sin embargo, no logró
sobrevivir.

En tanto, al llegar al lugar de los
hechos,  las autoridades

encontraron el vehículo volcado,
con una persona en el interior,
identificada como Andrés Péres,
por lo que solicitaron el apoyo de
paramédicos quienes
determinaron que era un hombre
ya no presentaba signos vitales.

El hombre que falleció, era un

reconocido surfista del lugar y
viajaba acompañado de sus dos
perritos, uno de ellos sobrevivió e
incluso se observa en el video
que, tras caer el auto sale
corriendo ileso a la playa, sin
embargo, hasta el momento se
desconoce su paradero.

Hombre que viajaba con sus perritos, muere
tras caer de un acantilado 

Se incendia casa
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Cae mujer que suministraba
armas a Los Mexicles
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Fiscalía de Chihuahua, dio a
conocer el arresto de una mujer
de 54 años de edad, quien
suministraba armas y
pertrechos  a la banda  ‘Los
Mexicles’ en Ciudad Juárez.

Elementos de la Agencia Estatal
de Investigación capturaron a la
mujer identificada como Yolanda,
la cual operaba en un domicilio o
“picadero” de la organización
criminal “Los Mexicles”.

En el lugar la policía aseguró
seis armas largas, casi medio
kilogramo de cristal y diverso
equipo táctico.

La acción policial tuvo lugar el
jueves 26 de enero en una
vivienda de la calle Los Cedros, en
la colonia Parajes del Sur de
Ciudad Juárez, en donde fue
detenida Yolanda R. C., de 54
años, bajo cargos de violación a la
Ley Federal de Armas de Fuego y
Explosivos y Contra la Salud.

Al ingresar a la casa mediante
una orden de cateo,  fueron
localizadas las armas y la droga,

procediendo a la detención de la
mujer y el aseguramiento de 5

fusiles de asalto y una
subametralladora 9 mm, chalecos

tipo balísticos color negro, placas
balísticas, así como

metanfetamina conocida como
cristal.

Rescatan a 67 migrantes en Chihuahua; la mayoría son
menores no acompañados
Agencias
CHIHUAHUA 

Autoridades rescataron
a  67  migrantes de origen
guatemalteco, la mayoría de
ellos menores y adolescentes no
acompañados,  que viajaban
hacinados en el remolque de
una camioneta por la carretera
a Ciudad Juárez, Chihuahua,
informó el Instituto Nacional de
Migración.

De los 67 migrantes,  57
menores de entre 14 y 17 años
viajaban solos; el resto son ocho
hombres adultos y una mujer
con su hija, todos ellos con
estancia irregular en México.
Fueron localizados durante un

punto de revisión militar,  a
menos de 100 kilómetros para
llegar a Ciudad Juárez, y tenían
destino a los Estados Unidos.

Fue en el punto de verificación
migratoria Precos, ubicado en el
kilómetro 311 al 315 de la
carretera Chihuahua-Ciudad
Juárez, donde se le marcó el alto
a la unidad y tras una
inspección fueron detectados
los migrantes. El camión no
tenía rejillas de ingreso de
aire ni calefacción.

Entre los menores había 43
niños y 14 niñas, los cuales iban
sin su familia, por lo
que quedarán bajo la tutela de
la Subprocuraduría de
Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes del Distrito

Bravo de Chihuahua.
El conductor de la unidad que

trasladaba a los migrantes fue
detenido y quedó a disposición

de la Fiscalía General de la
República (FGR).



SÁBADO 28 DE ENERO DEL 2023 15WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
NACIONAL

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Familiares de dos oaxaqueños
asesinados en la comunidad de
Half Moon Bay, condado de San
Mateo, California, solicitaron al
gobierno estatal agilice las
gestiones para repatriar los
cuerpos y sepultarlos en sus
comunidades de origen.

Silverio Ávila Martínez,
director del Instituto de
Atención Integral al Migrante
Oaxaqueño confirmó que los
fallecidos son Marciano
Martínez Jiménez y José
Romero Pérez, de  50 y 38 años
de edad, asimismo, Pedro
Romero Pérez, de 23 años,
herido en el ataque armado,
está fuera de peligro y

convalece favorablemente en
un hospital.

Por un lado, los deudos de
Marciano, ex trabajador de la
granja de setas Concord Farms,
solicitaron el acompañamiento
jurídico y humanitario para la
repatriación del cuerpo a la
comunidad de Santiago
Apóstol, en Ocotlán de
Morelos, a 37 kilómetros al sur
de la capital.

Asimismo, en San Francisco
Ozolotepec, Miahuatlán, en
jurisdicción de la sierra sur,
reclamaron el cuerpo de José,
quien emigró a Estados Unidos
en 2021, para reunirse con su
hermano, Pedro, hoy
sobreviviente del ataque
perpetrado en la comunidad
costera de San Mateo.

El pasado 23 de enero, un

hombre identificado como
Zhao Chunli ,de 67 años,
disparó contra los trabajadores
agrícolas y mató a siete
personas, en Half Moon Bay,
incluidos los dos mexicanos.

El hombre, originario de
China, fue arrestado horas
después del crimen mientras
se encontraba sentado en su
automóvil en un área de
estacionamiento.

El departamento de Policía de
San Mateo mantiene la
investigación del
multihomicidio en curso, por
lo que la Cancillería mexicana,
en su momento, brindará el
apoyo consular de la
repatriación de la Unión
Americana a la Ciudad de
México, y después se encargará
el gobierno estatal.

Familia de oaxaqueños asesinados en tiroteo
en California pide repatriar cuerpos

Agencias
MICHOACÁN

Condenan periodistas de
Michoacán ataque de grupos
delictivos a instalaciones de una
empresa de
telecomunicaciones, ocurrido en
los municipios de la Tierra
Caliente como Apatzingán,
Gabriel Zamora y Múgica, así
como algunas zonas de la
periferia de Uruapan.

“Fue una parte en las
poblaciones salientes de Uruapan,
Ziracuaretiro, Gabriel Zamora
conocido también como
Lombardía, Apatzingán, no todo
el poblado de Apatzingán, pero sí
prácticamente la zona donde está
ubicado el área de transmisión y
difusión que concentra todas las
líneas de fibra óptica y los
poblados alrededor”, dijo Laura
Yadira Marín, directora del Canal
6.

Este acto delictivo se
desencadenó, según la directora
del Canal 6 de televisión por cable,
tras meses de extorsiones por el
llamado cobro de piso y los daños
por no acceder a las pretensiones
de los grupos delictivos.

Se afectaron los equipos en

perjuicio del canal de televisión,
de una radiodifusora, así como del
sistema de cable e internet que

ofrece Media Group.
Marín dijo que los grupos

criminales se habían acercado con

ellos y les pedían que fueran
socios de la empresa, que les
cedieran espacios en Media

Group, a lo cual no accedieron.
Ya presentaron denuncias

penales.

Condenan ataque a grupo de
medios Media Group en Michoacán
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Agencias 
Mario Marín, El gober precioso,

fue trasladado este viernes de un
penal en Quintana Roo al Cefereso
No. 1 del Altiplano, en el Estado de
México,  en donde también se
encuentra recluido Ovidio
Guzmán, El Ratón.

La Secretaría de Seguridad Pública
de Quintana Roo informó que se
trasladó a 197 reos que se
encontraban en penales del estado,
a diversos penales federales. La
dependencia detalló que la
reubicación es para “despresurizar”
los penales en el estado y debido al
nivel de peligrosidad de los reos.

Un total de 197 internos de los
Centros Penitenciarios de Chetumal
y Cancún, entre ellos el empresario

Jean Succar Kuri y el exgobernador
de Puebla Mario Marín, fueron
trasladados a penales federales
para despresurizar la carga de los
penales de Quintana Roo.

El exgobernador de Puebla, Mario
Marín, fue detenido en Acapulco,
Guerrero, en 2021 y trasladado al
Cereso de Cancún, Quintana Roo,
donde era investigado por el caso
de tortura a la periodista Lydia
Cacho al igual que el empresario
Jean Succar Kuri.

Mario Marín, de 68 años, fue
gobernador de Puebla de 2005 a
2011 abanderado por el PRI.

De acuerdo con la información de
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC),
el  operativo contó con la
coordinación de la Secretaría de la

Defensa Nacional
(SEDENA); Secretaría de Marina
(SEMAR); Guardia Nacional (GN),
autoridades del estado, y Órgano
Administrativo Desconcentrado,
Prevención y Readaptación Social

de la SSPC.
El operativo simultáneo ocurrió

desde los centros de reinserción
social de Cancún, Chetumal y, el
Centro de Retención Municipal de
Playa del Carmen.

Del total,  40 internos fueron
llevados al Cefereseo 18; otros 40 al
Cefereso 15; 38 al Cefereso
13; mientras que en el Cefereso 4 y
5 estarán 39 en cada uno. Solo uno
fue trasladado al Cefereso 1.

Trasladan a Mario Marín y a
Jean Succar Kuri a penales
de máxima seguridad

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El secretario de
Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, negó que el gobierno
federal mantenga algún pleito con
el Instituto Nacional Electoral
(INE).

“Yo no veo que haya pleito entre
el gobierno federal y el Instituto
Nacional Electoral. Estamos en
espera de que los senadores
sesionen para que se discuta”, dijo
en relación a la reforma electoral
de la que señaló que los mexicanos
requieren que ésta sea a
profundidad y que “se acabe el
tiempo en que los consejeros
electorales, era botín de los
partidos”.

“No quieren que sepan los
mexicanos como eligieron a
(Lorenzo) Córdova (Vianello), fue
un coto entre partidos”, dijo tras
acudir a la firma del convenio para
la Construcción de la Paz con el
gobierno del estado de Hidalgo.

Señaló que ahora se va “a
impulsar que se cumpla con el
proceso constitucional  y
finalmente sean insaculados los 20
mexicanos, mexicanos que
acrediten ser los más capacitados”.

Sobre las acciones que el INE
anunció que interpondrá contra la
reforma ante la Suprema Corte de
Justicia, consideró que “están en
su derecho y que la corte resolverá
precisamente, conforme a derecho,
nosotros obtenemos que la

reforma es plenamente
Constitucional”

El secretario de Gobierno además
fue cuestionado sobre la presencia
de personas con playeras en las
que manifestaban su respaldo a
una eventual candidatura por la
presidencia de la República, de las
que dijo que “yo no vine a un acto
electoral, si no a la firma de un
convenio como parte de la
secretaría de gobernación”

“Hubo muestras de apoyo de
compañeros y compañeras, que
vinieron, desde luego saliendo de
aquí voy a presentar mi deslinde,
porque tiene que ver claridad en
esto y lo haré ante el INE, así lo he

hecho en todas las ocasiones”.
En cambio, adelantó que no se

deslindará de la frase “Adán sí va”,
pues señaló que “yo no he
expresado ello, pero si voy hacer a
que se investigue, qué significa y
de quién”.

Antes, en su mensaje, el
secretario de Gobernación recibió
muestras de apoyo en el
grito “Adán, amigo, Hidalgo está
contigo” a lo que pidió a los
ciudadanos esperar los tiempos,
particularmente el término del
periodo de los consejeros Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, pues,
consideró, lo pueden sancionar.

“Eso hay que guardarlo para

después, todavía me puede
sancionar Lorenzo y Ciro, así que
mejor vamos a aguantarnos, ya se
van en abril; entonces ya
hablaremos de eso para esas
fechas”.

Esto, pues recordó que cuando
Julio Menchaca Salazar era
candidato a gobernador de
Hidalgo  el INE lo multó por
manifestarle su respaldo al
gobernador de Hidalgo.

“Le dije Julio vas a arrasar, por
eso me multó el INE, pero yo no
me arrepiento”, dijo el secretario.

En su mensaje también tuvo
palabras de respaldo para la
secretaría de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, de quien dijo verle
“mucho futuro”.

“Tiene mucho futuro Rosa Icela,
ahora está construyendo un
presente para todos los mexicanos
junto al presidente de seguridad,
de estabilidad, de paz social, pero
ya más adelante le van a tocar
otras tareas, y como lo ha hecho
siempre, ella no sabe fallar, es
como esos lapiceros que
conocemos desde hace tiempo”,
señaló en momentos en que la
funcionaria es mencionada como
aspirante de Morena a la
candidatura al Gobierno de la
Ciudad de México.

Adán Augusto niega pleito con INE defiende reforma electoral
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Al menos, siete personas
murieron en un ataque a una
sinagoga en el barrio de Yaakov
Shabtai, en Jerusalén, durante la
noche del viernes (tiempo local),
informaron medios israelíes, cuyo
ataque ya está considerado como
un "acto terrorista".  Las
autoridades se dirigen al lugar del
incidente.

El servicio de ambulancias de
Israel dijo que 10 personas
resultaron heridas en el tiroteo y
están atendiendo a los heridos.
De acuerdo con los primeros
informes, se cree que el atacante
fue abatido por las fuerzas de
seguridad israelíes después de
intentar escapar. El ataque se
realizó durante el rezo del
shabbat, el día sagrado para los
judíos, informó el Magen David
Adom, el equivalente a la Cruz

Roja de Israel.
Los asesinatos tuvieron lugar un

día después de que las tropas
israelíes mataran a nueve
palestinos en la redada más
mortífera en Cisjordania en
años.  Entre los heridos se
encontraba un hombre de 70
años en estado crítico, dijo el
servicio médico.

Estados Unidos condenó el
viernes el mortal ataque, que se
realica previo a la visita a Israel de
su secretario de Estado Antony
Blinken.

"Es absolutamente horrendo",
dijo a periodistas la vocera del
departamento de Estado, Vedan
Batel. "Condenamos en los más
enérgicos términos este aparente
ataque terrorista. Nuestro
compromiso con la seguridad de
Israel está blindado y estamos en
contacto directo con nuestros
socios israelíes", añadió.

Tiroteo en una sinagoga de Jerusalén deja 7 muertos y 10 heridos

Agencias 

El Tribunal Superior de San
Francisco este viernes el video del
ataque a Paul Pelosi, esposo de la
legisladora y exlíder de la Cámara
de Representantes de Estados
Unidos, Nancy Pelosi, después de
que una corte de California
determinara la publicación de los
materiales, donde hay diversos
audios y grabaciones.

En el video, que fue captado por
la cámara corporal de un
policía, se ve cómo los agentes
llegan a la casa de los Pelosi la
nochde del 28 de octubre de
2022. En las imágenes, se ve al
presunto agresor, David DePape,
sosteniendo un martillo con el
que estaba golpeando a Paul
Pelosi. Los oficiales abrieron
inmediatamente la puerta con el
brazo alzado.

—“Suelta el martillo”, dice el
oficial.

—"Uh, no”, responde DePape.
Posteriormente, DePape agarró

el martillo de la mano de Paul y se
abalanzó sobre él. Los oficiales se
apresuraron a entrar a la casa
para someterlo y esposarlo.
Además del video policial, se
registró la grabación de la
llamada que hizo Pelosi al 911,

que se hizo en el baño ya que su
teléfono se estaba cargando en
ese lugar. 

“Hay un señor aquí esperando
que regrese mi esposa, Nancy
Pelosi. Solo está esperando que
ella regrese, pero ella no estará
aquí por días, así que supongo
que tendremos que esperar”, dijo
Pelosi al despachador, cuya
llamada duró 2 minutos y 56
segundos. “Me está diciendo que
cuelgue el teléfono y haga lo que
dice”.

En esa llamada interfiere
DePape. Sus abogados se negaron
a la publicación del material
donde agrede al esposo de la
legisladora.

—“¿Quién es David?” preguntó
el operador

—“No lo sé”, dijo Pelosi.
—DePape luego habló sobre la

llamada. "Soy un amigo de ellos",
dijo.

—"Dice que es un amigo. Pero
como dije…”, dijo Pelosi.

—"¿Pero no sabes quién es
él?" respondió el operador

—“No, señora”, dijo Pelosi.
Los documentos judiciales

revelaron que DePape
supuestamente despertó a Paul
Pelosi poco después de las 2:00 de
la mañana, con un gran martillo

y varias bridas blancas,
exigiendo: “¡¿Dónde está Nancy?!
¡¿Dónde está Nancy?!". Luego
amenazó con atar a Paul Pelosi y
le impidió escapar en un
ascensor.  Más tarde, DePape
supuestamente le dijo: “Puedo

sacarte”.
Después del ataque, Paul Pelosi

se sometió a una cirugía “para
reparar una fractura de cráneo y
lesiones graves en su brazo y
manos derechos”.  El jueves
pasado, Nancy Pelosi dijo que la

recuperación de su esposo fue
“un día a la vez”.

Dijo que no sabía si vería el
video cuando se publicara. Tras
lla develación del video el
viernes, la legisladora se negó a
comentar.

Revelan video exclusivo del ataque al
esposo de Nancy Pelosi; así fue golpeado
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Una de las promesas de
campaña que hizo  Andrés
Manuel López Obrador  fue
que no viviría en Los Pinos,
residencia de todos los
presidentes de la República,
de Lázaro Cárdenas a Enrique
Peña Nieto, con la excepción
de  Adolfo López Mateos,
quien se quedó a vivir en su
casa de San Jerónimo.

Hay que reconocer que el
tabasqueño hizo lo que dijo…
aunque los mexicanos no
hayamos salido precisamente
beneficiados por su decisión.

Verá: originalmente, López
Obrador  dijo que buscaría
rentar una casa cerca de
Palacio Nacional. Luego, que
viviría en el inmueble
colonial, pero que el
acondicionamiento necesario
para ello sería mínimo (“sólo
necesito donde colgar una
hamaca”, afirmó). Al final, se
quedó con todo el edificio.

Hasta el sexenio pasado,

Palacio Nacional podía ser
visitado por cualquiera que
quisiera conocer sus murales
y otros objetos y espacios de
valor histórico. Hoy eso es
prácticamente imposible. Es
más, un ciudadano de a pie
no puede siquiera acercarse a
las puertas de su fachada,
porque dichos accesos están
permanentemente vallados.

El gobierno presume haber
convertido Los Pinos en un
centro cultural abierto a
todos. Sí, ahí sí puede entrar
cualquiera. Pero el
intercambio no fue buen
negocio para los gobernados,
pues la exresidencia oficial
tiene escaso valor
patrimonial, como bien hacía
notar hace unos días en un
tuit el caricaturista  Paco
Calderón.

En el conjunto, creado a
instancias de  Lázaro
Cárdenas —quien se rehusó a
vivir en Palacio Nacional o el

Castillo de Chapultepec, como
hicieron sus antecesores—,
no hay construcciones que
merezcan una mención en los
anales de la arquitectura.

La pregunta es qué pasará
cuando López Obrador tenga
que desocupar Palacio
Nacional, dentro de 20 meses.

Él, lo sabemos —porque lo
dice cada vez que puede—, se
irá a vivir a su finca en
Palenque, Chiapas. Pero ¿qué
hará la persona que lo suceda
en la Presidencia? ¿Habitará
también el Palacio, con lo que
los mexicanos habremos
perdido, por otro sexenio, el
acceso al edificio?

La decisión de  López
Obrador fue un mero ardid
publicitario, pues no ahorró
dinero alguno al
contribuyente. Nada quedó de
su afirmación de que viviría
en una casa en la zona del
Centro Histórico. Y poco o
nada aporta a la cultura de

los mexicanos la
transformación que se hizo
en Los Pinos. Por cierto, aún
hay dudas sobre dónde
quedaron muchos de los
objetos de valor histórico que
había en ese lugar antes de
2018.

La hamaca en la que el
Presidente dijo que dormiría
nunca fue colgada. Y el Jetta
blanco en el que se trasladó
de su casa de Tlalpan al
Palacio Legislativo, el día de
su toma de posesión, y que
ocasionalmente ha usado
durante su mandato, ha
cedido su lugar a las
camionetas del mismo tipo
que acostumbraban sus
antecesores para sus
desplazamientos.

Total, que México perdió un
lugar donde podía poner a
sus presidentes para que no
estorbaran a los ciudadanos
en su vida diaria y, al mismo
tiempo, se quedó sin el

disfrute público de un museo
que relata su paso de la
Colonia a la vida
independiente.

BUSCAPIÉS
*¿De qué va el intenso

activismo político del
secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López? ¿Será un esfuerzo real
para aumentar su
reconocimiento público y
aspirar así a competir en la
puja por la candidatura
presidencial? ¿O tendrá
únicamente el propósito de
llamar la atención, en un afán
de jalar la marca y distraer a
los críticos de la jefa de
Gobierno capitalina Claudia
Sheinbaum, cuya ventaja en
las encuestas está bajo asedio
por parte del
canciller Marcelo Ebrard? Sea
lo que sea, se ve que el
funcionario se la pasa “muy a
gusto”.

Ni como Dinamarca ni medicinas…

Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

Aplaude Clau cita de AMLO al
Zócalo. ¿Raro, no..?

Cada vez más a la vista el fin del
fallido gobierno de la 4T, lo único
que es factible asegurar hoy de
manera inequívoca es que, al
cierre formal del mismo, en
octubre de 2024, ni México
tendrá un sistema de salud
público igual o parecido siquiera
al de Dinamarca, como de
manera reiterada y sin ofrecer
explicación alguna ha
ofrecido Andrés Manuel López
Obrador ni, menos aún, habrá
conseguido resolver el endémico
desabasto de medicinas que ha
caracterizado su gestión.

No en el primero de los casos
porque no se ve cómo el fallido
gobierno del tabasqueño podría
superar en escasos 21 meses el
caos derivado de la cancelación
del Seguro Popular, creado en
2003, para sustituirlo por el
Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), a cargo del
impresentable arqueólogo Juan
Antonio Ferrer, o menos,

conseguir que el país deje la
posición ¡68! que en el ranking
mundial de servicios ocupaba al
inicio de la pandemia por covid-
19, para posicionarse en el Top-5
que, con los daneses, ocupan
ahora Corea del Sur, Taiwán,
Francia y España; esto es,
¡brincar 63 posiciones en menos
de dos años! Imposible.

Y menos en lo que refiere a
superar a cabalidad el problema
del desabasto de fármacos que
ha marcado la declinante gestión
sexenal cuando, a punto de
concluir el proceso de compra
consolidada para 2023 y 2024, en
que la administración saliente
licitó 618 claves —algo más de
l,714 piezas— por un costo
superior a los 48 mil millones de
pesos, sólo se consiguió
adjudicar 484 de las claves
referidas, algo más del 75%, por
lo que los responsables del
proceso optaron, apenas iniciar
el nuevo año, por convocar a una
segunda licitación, ahora de 639
claves —405 de medicamentos y
234 de material de curación—

con el propósito de subsanar
carencias en el área que, en su
momento, estuvo a cargo de la
“farsante” UNOPS, que poco o
nada concretó y cuyo resultado
deberá darse a conocer hoy
mismo y en que, a la vista de los
participantes inscritos, es
previsible que “quedará a deber”
en cuanto al logro de la meta
fijada…

Así las cosas, entonces,
insistamos, nada parece más
claro e incuestionable en la
actualidad que en el sector
público de salud al menos, las
promesas de López Obrador no
pasarán de ser tales por lo que,
al término de su gobierno,
México no contará con un
sistema parecido siquiera al que
hoy Dinamarca puede presumir y
que la transexenalidad del
desabasto de fármacos está
garantizada. Perdón…


ASTERISCOS
* De llamar la atención, a decir

verdad, la inmediata respuesta
que toda suerte de grupos de la

sociedad civil —y
organizaciones empresariales,
estudiantiles y eclesiales
inclusive— están dando a la
convocatoria que, bajo el lema
#MiVotoNoSeToca, está
haciéndose para asistir el 26 de
febrero próximo al Zócalo, en
repudió del llamado plan
B lopezobradorista. Bien…

* Grave a todas luces la crisis

que en Cancún alientan taxistas
opositores al inicio de
operaciones de unidades de Uber
y Didi y que, amén de confrontar
a los conductores de éstos,
atentan contra turistas que los
eligen en franco rechazo a las
abusivas tarifas que los
primeros, ¿con apoyo del
gobierno estatal?, imponen
desde hace años…



¿Qué tienen que
ver las reformas
electorales con el
juicio que se lleva a
cabo en Estados
Unidos contra García
Luna?

En exactamente un
mes, estaremos
hablando de números
y expectativa, como
ya sucedió hace unas
semanas: ¿cuántos
mexicanos asistieron

a la segunda movilización en defensa del
INE? Semanas después, llegará otra
celebración. Si en noviembre fue por los
cuatro años del inicio del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, ahora
será en el día de la Expropiación
Petrolera, para festejar, dijo el Presidente,
el rescate de Pemex y la CFE. 

La respuesta desde Palacio Nacional a
esta segunda convocatoria ciudadana
para respaldar a uno de los organismos
autónomos más importantes en la
configuración de nuestra democracia,
luce igual a la expresada hace un par de
meses. La reforma electoral que envió en
primera instancia no pasó, pero el
mandatario logró sacar su plan B que,
han advertido consejeros y especialistas,
pone en riesgo, además de miles de
plazas laborales, las elecciones mismas:
“¿Cómo se va a poner en riesgo una
elección, si quien ha hecho valer la
democracia en el país ha sido el pueblo,
no ellos? Los que ponen en riesgo la
elección son ellos siempre (...) Están
usando esto de bandera para hacer
politiquería, porque no hay ningún
problema…”, sentenció ayer, tras
enterarnos también que el Instituto
Nacional Electoral alista acciones de
inconstitucionalidad que se suman a las
que ya fueron presentadas por los
partidos de oposición, porque de eso va
el juego democrático. Tristemente, éste
último parece ser rechazado y
descalificado insistentemente por el

Presidente, porque olvida que a partir de
que existe el INE (antes IFE) es que cada
elección acontece con mayor credibilidad,
así se avaló su triunfo y el de los
gobernadores de su partido que hoy
están al mando en distintas entidades.
Sin embargo, esto no parece ser
suficiente. 

“Lo que quieren es seguir atacándonos,
a lo mejor lo que están buscando ahora
es salir a la calle para decir ‘el INE no se
toca’, pero lo del fondo sea el decir García
Luna no se toca, porque eso los trae
nerviosísimos”, agregó ayer para
descalificar también a la movilización
anunciada para el próximo mes. ¿Qué
tienen que ver las reformas electorales
con un juicio que se lleva a cabo en
Estados Unidos? Nada, pero todo vale
para no reconocer la importancia del
disenso. 


Ayer no sólo fue contra el INE, fue
también contra la Corte. El máximo
tribunal, del que hablamos en este
espacio hace un par de días, se ve desde
Palacio Nacional ahora también como un
adversario: “Recuerdo que ayer me
hablaban de que la presidenta de la Corte
dijo que había que reactivar todo el
sistema anticorrupción... pues que
empiece por el Poder Judicial, tiene
bastante trabajo, con todo respeto…”. Y
expresa esto a pesar de la polémica en
que se encuentra la ministra Yasmín
Esquivel, acusada de plagio y señalada
por ello ya hasta por la propia UNAM.

Un verdadero demócrata, no confunde
honestidad con lealtad ciega a una causa,
mucho menos desacredita a las voces
opositoras, por el contrario, agradecería
que fueran más las que se hicieran sonar,
para entonces sí garantizar una
representación de mayor espectro. Menos
aún, golpearía insistentemente a los
organismos autónomos y hasta a la
sociedad civil organizada, porque ellos
también son parte de una democracia
que lo que más urge es diálogo. 
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Contra todos
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Luego de que saliera a la luz que el
gobernador de Morelos,  Cuauhtémoc
Blanco, podría ser el as bajo la manga de
Morena para ir por la alcaldía
Cuauhtémoc, los puros de ese partido
sacaron las garras.

No ven nada bien que el exfutbolista
pudiera transitar, sobre todo por la estela
de corrupción que va dejando en los
lugares donde ha gobernado, empezando
por Cuernavaca y ahora por todo Morelos.

Cierto que conserva algo de su fama
como futbolista del América y de la
selección nacional, pero su fama de uña
larga es más grande. Ni soñando podrían
sostener con él su traqueteado slogan de
la  honestidad valiente  que tanto
presumen.

Para tratar de evitar que desde las
alturas se los puedan imponer, en Morena
ya se soltaron los caballos, que galopan
sin ton sin son, en busca de posicionarse
para el momento de las encuestas que
definirán a los candidatos de la 4T.

El matrimonio Padierna-Bejarano sigue
sin digerir la paliza que en 2021 les
acomodó la actual alcaldesa,  Sandra
Cuevas, quien dio tremenda zarandeada
a Lola.

El clan de las ligas quiere revancha, sólo
que la derrota dejó sus bonos hasta el
suelo, ya que después de haber sido
tantos años el poder detrás de sus
simpatizantes,  René Bejarano  quedó
desactivado al no poder ganar ni una
alcaldía; de la ciudad ya ni hablar.

Pero no están solos, pues exiliado de
Iztapalapa, donde incluso  Clara
Brugada lo placeaba con líderes para que
lo fueran conociendo, Gabriel García ya se
movió para Cuauhtémoc.

El excoordinador de los Cuervos de la
Nación, a quienes llaman Siervos, fue
echado del territorio y quien se apunta
para relevar a Clarita es la coordinadora
de Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, Martha Ávila.

Pero si los bejaranos pensaban que el
tiro sería sólo con Gabriel, dicen que Martí

Batres también le echó el ojo al territorio,
porque de plano sabe que en Benito
Juárez, que ha sido uno de sus sueños, no
tiene chance.

Pero como en su cabeza mantiene una
vela prendida de que pueda suceder
a Claudia Sheinbaum, tiene como opción
impulsar a Dunia Ludlow, extitular de la
Autoridad de Centro Histórico, como su
candidata.

En Morena dicen también que no hay
que perder de vista al secretario del
Trabajo, José Luis Rodríguez, quien tiene
entre sus filas al exdelegado Alejandro
Fernández y a Roberto El Gordo López,
operadores —aunque malos— de esa
zona.

Si bien José Luis es relacionado con
Magdalena Contreras, donde cimentó su
carrera, no se sabe en cuál alcaldía va a
ser hombre o mujer, y por aquello de la
equidad de género, es mejor ampliar los
escenarios.

Pero no sólo en Morena andan
alborotados ya por ver quién es capaz de
desbancar a Sandra Cuevas; también el
PRI ha dejado correr nombres, como el de
la diputada federal Cynthia López Castro,
para pelear el territorio.

CENTAVITOS
Y hablando de Cuauhtémoc, ayer por la

noche personal de Ernestina Godoy, que
según Claudia es “la mejor fiscal del país”,
prácticamente secuestró a la plantilla de
Desarrollo Social de la alcaldía. Sin
ninguna orden que avalara su presencia,
el contralor interno se hizo acompañar de
fiscales de Ernestina y encerró a varios
trabajadores para interrogarlos. Sin
ninguna notificación previa, los
trabajadores fueron despojados de sus
celulares y privados de su libertad; justo
de lo que la Fiscalía había acusado
a Sandra el año pasado en un intento por
destituirla. Algunos trabajadores
alcanzaron a huir por una puerta trasera,
pero otros permanecían anoche retenidos
sin saber por qué.

El acecho de Morena a la Cuauhtémoc
Adrián Rueda

CAPITAL POLÍTICO
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¿Para qué nos sirven las obras
de arte? ¿Qué nos movilizan,
internamente o como sociedad,
esas obras que sobreviven a los
tiempos y a las culturas y nos
hacen creer, aún a los menos
creyentes, que hay algo ahí del
orden de lo divino? ¿Por qué el
público demanda el contacto con
el arte en los tiempos de crisis y
se vuelca a los museos, las
librerías y los conciertos después
de una guerra o a la salida de la
pandemia?

Estas y algunas otras
aproximaciones sobre el tema
están desarrolladas en ¿Para qué
necesitamos las obras maestras?
– Escritos sobre arte y filosofía,
un libro de Ricardo Ibarlucía,
doctor en filosofía e investigador
de la estética del arte, publicado
por la editorial Fondo de Cultura
Económica.

En los cinco ensayos reunidos en
este libro, el autor se pregunta en
qué modo el arte -un concepto
que varía con el paso del tiempo-
conforma nuestro mundo
simbólico y nos proporciona las
claves para interpretarlo y
transformarlo. Desarrolla la idea
de cómo el arte participa de
nuestra manera de ver, sentir,
percibir y pensar, y también cómo
las personas nos conmovemos,
hallamos consuelo o sublimamos
nuestras emociones ante las
grandes obras maestras, que
desempeñan un papel
fundamental en aquellas certezas
y saberes que intervienen en
nuestra visión del mundo.

En el libro, de 168 páginas,
Ibarlucía aborda diversos temas,
desde la función cultural y social
de las llamadas “obras maestras”,
hasta la secularización de la
belleza en la pintura La Madonna
Sixtina, de Rafael Sanzio, la
erotización de la máquina en las
obras de Marcel Duchamp y las
vanguardias de principios del
siglo XX, la poesía de Paul Celan
y la música de los campos de
concentración, y las resonancias
biográficas y filosóficas de una
frase del historiador Jules

Michelet, conocida a través de
una cita de Walter Benjamin:
“Cada época sueña la siguiente”.

El autor sostiene que, aun
cuando no tengamos
conocimiento de ellas, las obras
maestras intervienen
secretamente en el entramado de
nuestra vida psíquica mucho más
de lo que creemos, ya que
participan no sólo en la
elaboración de los criterios con
los que valoramos el arte, sino
también, y en no menor medida,
en la construcción de nuestra
identidad individual y colectiva.
“Este libro aspira a dar testimonio
de una esperanza irrenunciable
en la creatividad humana”,
señala.

Desde la encantadora casona
antigua de Belgrano que alberga
el Centro de Investigaciones
Filosóficas, donde se desempeña
como investigador principal,
Ibarlucía recibió a Infobae Leamos
para responder algunas
preguntas.

-¿Cómo se articuló este libro de
ensayos donde hay un primer
capítulo que aborda la pregunta
del título pero después hay otros
que desarrollan aspectos de
algunas obras de arte concretas,
donde surgen nuevas respuestas
pero a la vez nuevos
interrogantes?

- El libro reúne cinco trabajos y
en su armado fue muy
importante para mí la
interlocución de mi editora,
Mariana Rey. Hay un hilo

conductor que problematiza el rol
del arte y particularmente de las
obras maestras en la cultura
contemporánea, cuál es su
función estética, cultural y social,
eso es tematizado expresamente
en el ensayo. Luego me ocupo de
una obra maestra como La
Madona Sixtina, y sus
interpretaciones. Posteriormente
hay una discusión sobre la
estética contemporánea, una
implícita discusión con la filosofía
analítica del arte, y las lecturas
que se han hecho de la teoría del
arte de Marcel Duchamp. Ahí
trato de plantear una perspectiva
diferente a estas interpretaciones,
centrando el interés en el arte de
las máquinas. Luego, el ensayo de
Paul Celan está allí como el
reverso, el lado más oscuro, el
lado sombrío, donde reflexiono
sobre el modo en que la
instrumentación, la degradación,
particularmente de los lenguajes
poéticos, puede llevar a que el
arte aparezca en escenarios
ominosos, como los campos de
exterminio nazi. El gran poema
de Celan, “Fuga de la muerte”, se
titulaba originalmente “Tango de
la muerte”. Entonces abro toda
una discusión sobre el papel de la
música en los campos. El último
capítulo de alguna manera
regresa sobre este problema del
arte de una época sobre la
siguiente, y de qué manera el arte
participa, y cómo, en la
construcción de ese mundo.

- Usted habla de la construcción

de ese mundo simbólico,
individual y colectivo. ¿Cómo
sería ese proceso de construcción
tomando una obra de arte
concreta?

- Continuamente estamos
atravesados, en nuestra manera
de pensar y de representarnos el
mundo, aún quienes no conocen
una obra, estamos influenciados
o permeados por el trabajo, por el
obrar de las obras de arte en
nuestro mundo, en la cultura.
Incluso esto aparece no
solamente en la cultura de masas,
como es el caso de La Gioconda y
lo paradigmático de esa
asimilación que yo trato de
problematizar, no de descalificar,
pero sí de ver precisamente qué
está pasando. También pensá que
cuando hablamos decimos que
algo es surrealista o kafkiano,
pensamos en el complejo de
Edipo, bautizamos a un gato con
el nombre de Otelo, Ulises,
permanentemente las figuras que
el arte plasma están
conformando nuestra experiencia
del mundo, a nivel individual y a
nivel colectivo.

- En el libro habla de la
comunicación y la empatía, “las
obras maestras son medios
privilegiados de comunicación de
formas empáticas”, y le pregunto
qué efecto tienen esas grandes
obras en alguien ajeno al mundo
del arte.

- De eso se trata justamente, yo
trato de pensar en lo que le
ocurre al que no es un

especialista, qué nos pasa a todos,
por qué el arte sería una
necesidad, por qué y para qué hay
arte, por eso el “¿para qué lo
necesitamos?”. Y la respuesta
sería un poco que si nosotros
aboliéramos la dimensión
estética estaríamos eliminando,
destruyendo, nuestra capacidad
de representarnos y pensar el
mundo y lo que nos sucede.

- A veces la empatía o la
identificación con una imagen o
un personaje de ficción puede
tener una fuerte influencia
también en nuestro ánimo,
podemos sentirnos ilusionados,
tristes, como si fueran sucesos
reales que nos pasan.

- La empatía por supuesto es
uno de los procesos
característicos de toda recepción
artística, pero es cierto que, en el
caso de la ficción, como estás
señalando vos, y no me refiero
solamente a las novelas clásicas
sino también a formas de fisión
narrativas de las series o de las
películas, vemos de qué manera
nos sumergimos en esos mundos
imaginarios, los habitamos,
sentimos tristeza y dolor y al
mismo tiempo placer, porque
necesitamos esa experiencia.
Incluso con las ficciones que no
guardan una relación directa con
hechos reales, una historia de
amor o una aventura. Y es un
hecho que también nos gustan
las películas tristes.

- ¿Cómo juega el aspecto
religioso? Cuando uno piensa que
la construcción de las Catedrales
tenía ese sentido simbólico de
acercarse a Dios, uno podría
pensar que quienes han hecho
esas grandes obras de arte
religiosas, también tienen algo
sagrado, que los acerca a lo
divino. Esas grandes pinturas o
esculturas en las iglesias, ¿no
terminan reforzando ese sentido
de divinidad?

- Yo creo que el arte es un hecho
sagrado, consagratorio. En toda
obra de arte hay una
consagración, consagración de la
vida, de los valores espirituales,
de modo que la relación entre
arte y religión es mucho más
profunda de lo que a veces tiende

¿Por qué necesitamos de las grandes obras
de arte para sobrevivir?



a plantearse. Y podemos incluso
decirlo de una manera más
amplia, en relación con la
dimensión religiosa, con la fe, con
la trascendencia, con aquello que
nos impulsa más allá de nosotros
mismos, más allá de nuestra
finitud. Nos comunica con otras
generaciones, con otras
sociedades, con otras culturas.
Uno podría decir que La pasión
según San Mateo es una prueba
de la existencia de Dios. ¿Qué
entendemos de todo eso, que
entendemos por Dios? ¿Qué fe
tenemos, qué fe tiene cada uno de
nosotros? El arte religioso, la
cultura cristiana, sobre todo la
cultura católica, la música, toda la
tradición protestante, la poesía
que está en la tradición judía. Las
obras de arte, sobre todo las
grandes obras maestras,
condensan, logran plasmar en
una forma una experiencia
humana. Son formas que se
activan en la recepción, o a veces
que se reactivan en nuevas obras
de arte.

- En la tapa del libro está la foto
de Doisneau que retrata la
reacción de varias personas
mirando La Gioconda cuando el
Louvre reabrió sus puertas en
1945, al término de la Segunda
Guerra Mundial. ¿Qué pasa
después de esas grandes crisis?
¿Qué función cumple el arte?
Pareciera que hay más contacto
con los sucesos artísticos, que
después de la pandemia, por
ejemplo, volver a la vida es
también volver a ir a un museo,
comprarse un libro, ir al teatro.

- Espero que sí, creo que
expresan nuestras esperanzas y
recuerdos, así como también
nuestros temores y
premoniciones más profundas. En

época de crisis, como la que
vivimos, el arte se vuelve
absolutamente necesario. No es
casual que, en las épocas de
penurias, de grandes
conmociones, el arte florezca de
la manera en que lo tiende a
hacer. Las obras de arte nos dan
una expresión, plasman en
imágenes, en palabras, en
sonidos, aquellas emociones que
todavía para nosotros no tienen
una representación. Por eso el
arte es profético, y por eso es
como si fuera un conjuro, que nos
permite representar y nombrar lo
desconocido, lo que escapa a
nuestro entendimiento, y al
hacerlo nos ayuda a dominar
nuestros miedos, a comprender
nuestra condición. A interpretar
un mundo y al mismo tiempo nos
proporciona las claves o algunas
claves para transformarlo.

- En el libro se profundiza
también en la idea de que no hay
civilización que se haya
mantenido ajena al arte.

- El arte es al mismo tiempo una
invención, en el sentido de una
institución cultural relativamente
reciente en la historia de la
humanidad, y al mismo tiempo y
sobre todo, una de las prácticas
más antiguas. No hay
prácticamente vestigios de la
presencia humana sobre el
planeta que no guarde alguna
relación con una practica
artística. Con independencia del
sistema de las bellas artes, los
museos, las galerías o los criterios
de evaluación que podemos tener
en occidente. ¿En qué ciudad no
se ha pintado, que comunidad no
canta o baila, o profiere
oraciones, o elabora utensilios?
Ahí se crean los significados, se
producen sentidos. En el ensayo

sobre obras maestras me detuve
en momentos dramáticos del
siglo XX y en la actitud del
público, en la demanda de arte. Yo
insisto mucho el requerimiento
de arte, porque ese requerimiento
es el que hace una sociedad, algo
que no son los artistas ni es
tampoco el público. Las obras de
arte no existen sólo para los
artistas y ni siquiera sólo para el
público, existen por una demanda
de aquellos que reclaman, como
decía Luis Juan Guerrero, tareas
artísticas: la construcción de una
catedral, la pintura de algún
acontecimiento histórico, el
retrato de costumbres o la
expresión de pasiones o de
emociones de una determinada
época.

- ¿O sea que no somos pasivos
ante las obras de arte?

- Así es, no acogemos
pasivamente las obras maestras.
Al incorporarlas a nuestras vidas,
las reinterpretamos, las
recreamos y las retransmitimos,
con nuevas significaciones, a las
generaciones venideras.

Como señala Ibarlucía en su
libro, a esto apunta Jorge Luis
Borges cuando escribe: “Clásico
no es un libro […] que
necesariamente posee tales o
cuales méritos; es un libro que las
generaciones de los hombres,
urgidas por diversas razones, leen
con previo fervor y con una
misteriosa lealtad”. Sin embargo,
la cadena es frágil y corre peligro
de romperse. La destrucción y el
olvido también forman parte del
proceso de la cultura.

“¿Para qué necesitamos las
obras maestras?” (fragmentos)

Hace algunos años, en la amplia
retrospectiva de Robert Doisneau
que se presentó en el Centro
Cultural Recoleta de la Ciudad
Autónoma de Buenos Aires, se
exhibieron algunos de los
famosos retratos de los
espectadores de La Gioconda que
el fotógrafo francés tomó en el
Musée du Louvre en 1945. Estas
fotografías, realizadas cuando por
fin el museo volvió a abrir
completamente sus puertas al
público después de la Segunda
Guerra Mundial, registran las
diversas actitudes que puede
despertar el encuentro con una
obra maestra.

Detrás de la soga que delimita
los espacios, una mujer con el
brazo en jarra lanza una mirada
inquisidora. A su lado, un hombre
de traje claro, con la cabeza
adelantada, levanta las cejas,
perplejo. Tras él, se recorta un
espectador que parece fijar la
vista en un detalle. Un chico le
habla al padre, tapándose la boca,

quizá por respeto al silencio de la
sala. Una adolescente rubia y una
anciana con sombrero observan
delante de sí algo que
evidentemente se encuentra lejos
y es tal vez más pequeño de lo
que se esperaban.

Desde la Revolución Francesa,
cuando el Louvre fue
transformado en museo público,
La Gioconda ha sido depositaria
de las renovadas miradas de los
visitantes. Millones y millones de
hombres y mujeres de todas
partes del mundo han
peregrinado a París solo para
verla. Desde los ensayos de
Théophile Gautier y Walter Pater
hasta las novelas El código Da
Vinci de Dan Brown o Valfierno de
Martín Caparrós, que recrea las
circunstancias del robo
supuestamente ideado por un
estafador argentino en 1911, se
ha escrito toda clase de libros
sobre ella.

Artistas como Marcel Duchamp
y Andy Warhol la han parodiado
hasta convertirla en ícono pop.
Una y otra vez, la pintura de
Leonardo da Vinci ha sido tema
de documentales y programas de
televisión. Se han fabricado
toneladas de postales, afiches
publicitarios, agendas, remeras,
juegos de té y llaveros con su
efigie, y su nombre ha servido
para bautizar restaurantes,
hoteles, bares, perfumerías y
hasta una marca de dulces.

Uno puede desembarazarse
fácilmente del problema
alegando que la imagen de la
Mona Lisa es un estereotipo, cuya
popularidad nada tiene que ver
con una experiencia estética
auténtica, sino con otra clase de
fenómenos, como el kitsch, la

industria cultural o el turismo.
Mucho más arduo es, sin duda,
intentar comprender por qué el
retrato de la mujer de un
próspero comerciante de seda
florentino, pintado en 1503,
despierta tanta admiración, más
allá de las transformaciones del
gusto, la sucesión de estilos
pictóricos y el surgimiento de
nuevas formas artísticas. ¿Cuál es
la razón, en definitiva, por la que
esta pintura del Renacimiento en
particular es considerada una
obra maestra?

Responder a esta pregunta es
uno de los grandes desafíos de la
estética y la filosofía del arte. Las
obras maestras, aun cuando no
tengamos conocimiento de ellas,
urden la trama de nuestra vida
mucho más de lo que tendemos a
creer. ¿No procrastinamos como
Hamlet, sentimos celos como
Otelo, nos enamoramos como
Romeo y Julieta? ¿No nos
figuramos el infierno con los ojos
del Bosco, John Milton, Dante
Alighieri o Gustave Doré? ¿No
apelamos a la tragedia de Edipo
para interpretar los traumas de
infancia? ¿No describimos con
frecuencia una situación absurda,
descabellada y angustiante como
“surrealista” o “kafkiana”? ¿No
nos conmovemos hasta las
lágrimas con el destino de Anna
Karenina o Madame Bovary? ¿No
percibimos en realidad la bruma
de Londres, como sugiriera Oscar
Wilde, desde que los pintores
impresionistas la volvieron
visible? ¿Nuestro oído musical no
está condicionado por la escala
temperada de Johann Sebastian
Bach y por las armonías de
Wolfgang Amadeus Mozart y
Ludwig van Beethoven?
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La actriz que debuta
como productora con
la historia
“tropicalizada” que el
escritor León Tolstói
contó en 1878,
compartió su orgullo
al apostar por
historias que lleven a
la reflexión

Agencias 

“Quería hablar de personajes
tridimensionales, que tienen un
principio y terminan
completamente diferente a como
empezaron, no son flat”, cuenta
Kate del Castillo sobre Volver a
caer, la serie de recién estreno en
la plataforma de streaming
ViX+, que protagoniza y marca
su debut como productora

ejecutiva junto con sus socias de
Cholawood Productions y
Endemol Shine Boomdog.

Se trata de una adaptación a la
actualidad y en el contexto
mexicano del clásico de la
literatura universal Anna
Karénina, que aunque fue escrita
por León Tolstói en el siglo XIX,
la reflexión que propone en
torno a tabúes de aquella época
que en nuestros días mantienen
una vigencia, quiso destacar la
reconocida actriz.

“Si no conocen Anna Karénina
se van a encontrar con una serie
atractiva, es casi conocerse a uno
mismo, cada personaje es
arquetipo, yo sé que se escribió
en 1878, pero sigue siendo tan
vigente como la vida misma”,
cuenta Kate para Infobae México
desde Los Ángeles, California,
sobre la serie de seis capítulos
que narra la historia de “Ana
Montes de Oca”, una clavadista
olímpica retirada que en medio
de su aparentemente sólido
matrimonio se enamora de otro
hombre, desafiando las

convenciones sociales y los
señalamientos de su familia.

“Van a encontrarse con temas
de discusión como la infidelidad,
tanto de hombre como de mujer,
bulimia, depresión post parto,
abrir las relaciones, que a veces
eso funciona para unas parejas y
para otras no. Tiene valores de
producción, actores
maravillosos, una historia del
maravilloso Tolstói, no hay por
dónde ir mal”, cuenta orgullosa
del proyecto que la enamoró
desde que la filial australiana de
su casa productora asociada le
hizo llegar el formato del cual
después compró los derechos
para producirla.

“Yo leí el libro hace muchísimos
años y cuando vi la serie, el
formato australiano que me
mandaron nuestros socios de
Endemol, yo no sabía, no leí que
estaba basada en Anna Karénina,
por acá ni me pasó, tenía siglos
sin haberla leído. Cuando dije
‘eso es lo que yo quiero hacer’,
dije ‘claro, es Anna Karénina”,
cuenta sobre la serie cuyo elenco

Kate del Castillo, 
“la Anna Karénina mexicana”
entre depresión, infidelidad y
bulimia con Volver a caer
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principal completan los
españoles Maxi Iglesias y Rubén
Zamora; Edwarda Gurrola,
Martín Altomaro y Daniel Tovar.

“La volví a leer, vi todas las
películas de Anna Karénina y
entendí que era perfecta para mi
productora, que nos queremos
alejar de todo lo que ya no
queremos escuchar, de lo que ya
estamos cansados, y mejor hacer
algo más elegante”

Tras una trayectoria desde 1991
en telenovelas y cine nacional, y
luego de participar desde 2007
en la industria estadounidense
con proyectos como La reina del
sur (en tres temporadas desde
2011) y No Good Deed (2014),
Kate participó en la serie
mexicana Ingobernable, pero
gracias a Volver a caer, la hoy
productora se siente feliz de
haber desarrollado desde el
inicio un proyecto “100%
mexicano”.

“Fueron seis semanas de
rodaje; estuvimos cinco semanas
y media en Ciudad de México y
una semana en Tlaxcala, así que
es 100% mexicana y estoy muy
orgullosa de poder regresar y
pararme el cuello diciendo que
fui a México con una producción
mía a este nivel y para mí es muy
importante”, comparte sonriente
la artista que considera estar en
un momento de madurez
creativa en su carrera.

“Ahora como productora y
actriz siento que puedo con todo
eso, tal vez si me hubiera llegado

antes no hubiera podido con el
paquete, pero ahora estoy ya
lista para matar, tengo todas las
herramientas, ya la he regado,
ahora es un buen momento para
escoger las cosas que hago... es
mucha responsabilidad, pero soy
muy controladora y ahora que sí
puedo controlar no voy a perder
la oportunidad”, reflexiona
respecto al reto de, junto a sus
socias de Cholawood, Carmen
Cervantes y Jessica Maldonado,
contar la adaptación actual de
una de las novelas cumbre del
realismo ruso, el tipo de historias
que derriben los estereotipos.

Y es que en su experiencia en la
industria Hollywoodense, la
famosa de 50 años se ha
encontrado con libretos cliché
que no representan la diversidad
de roles que pueden interpretar
especialmente los latinos.

“Ya tengo mis antenitas
paradas cuando son personajes
sexualizados, que pasa mucho
como mujer latina en Estados
Unidos, que son básicamente
todas las latinas en los guiones
que yo leo acá, y todavía no han
entendido ni siquiera quiénes
somos los mexicanos, y quiénes
son los cubanos y los
puertorriqueños, eso te baja un
poquito esa emoción y por eso
uno termina haciendo sus
propias cosas”, señala sobre la
serie, cuyos primeros episodios
ya se encuentran disponibles en
la plataforma de
TelevisaUnivision.



De acuerdo con la
Secretaría de Salud,
sea cual sea el tipo de
rabia, el padecimiento
presenta una evolución
inexorablemente fatal
para el paciente

Agencias 

Hace un par de días la Secretaría
de Salud difundió un aviso
epidemiológico sobre rabia
humana, pues advirtió que se han
reportado casos en los últimos
meses. Por lo que alertó a toda la
población en general.

El perro es responsable del 99%
de los casos de rabia humana, de
acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud.

Secretaría de Salud emitió un
aviso epidemiológico por rabia
humana tras casos recientes

La autoridades mexicanas
vigilan a nueve personas que
tuvieron contacto con un canino
contagiado de rabia; el perro es
responsable del 99% de los casos
de rabia humana, de acuerdo con
la OMS

La Ssa anunció que será de vital
importancia acudir a un médico
de forma inmediata, y en caso de
enfrentarse al ataque de cualquier
animal como: perro, gato,
murciélago, entre otros. En ese
sentido, aquí recordaremos cómo
se transmite la rabia y cuáles son
los principales síntomas en una
persona enferma.

De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud (OMS), esta
enfermedad se encuentra
presente en todos los continentes
y afecta a más de 150 países.
También es responsable de la
muerte de al menos 60 mil
muertes al año a nivel global, en
la mayoría de los casos el perro es
la fuente de transmisión.

¿Cómo se transmite?
Una persona podrá infectarse

con el virus a través del contacto
con la saliva del animal enfermo,
sin que haya mordeduras de por
medio. Y es que bastará solo con
una herida, arañazo, rasguño
profundo o quemadura en su piel
entre en contacto con la saliva del
animal con rabia para que sea
contagiado y al penetrar el virus
se dirigirá al sistema nervioso.

Es importante destacar que el

tiempo de inoculación variará de
acuerdo con la naturaleza del
virus, así como el lugar y
cantidad. Por ejemplo, si el
contacto fue en la cabeza, cuello
o miembros superiores, el período
de incubación será más breve,
porque el virus alcanzará con
mayor rapidez al sistema
nervioso central (principalmente
a través de los troncos nerviosos,
propagándose a lo largo de los
nervios sensoriales). Las células
que lo acogen son destruidas.

En caso de que el mordisco o
ataque del animal sea efectuado
a través de la ropa de la víctima,
solamente una pequeña cantidad
de saliva contaminada llegará
hasta la herida, lo cual puede
retrasar el proceso de afectación.

¿Cuáles son los síntomas?
-El primer signo de contagio es

fiebre poco intensa (38°C).
-Dolor de cabeza.
-Depresión nerviosa.
-La temperatura se puede elevar

hasta los 40 o 42 grados.
-Espasmos dolorosos en la

laringe.
-Respira y traga con dificultad.
-También suelen presentarse

espasmos en los músculos del
tronco y extremidades, en forma
intermitente y acompañado de
temblores generalizados.

-Taquicardia.
-Cualquier tipo de excitación

(luminosa, sonora, aérea,
etcétera) puede provocarlos

-La persona contagiada se torna

hidrófoba cuando ve o trata de
beber agua.

-Frecuentemente experimenta
ataques de terror y depresión
nerviosa.

-Tiende a la vociferación y
alaridos.

-Agresividad.
-Alucinaciones visuales y

auditivas.
-Baba.
-Delirio.

Luego de unos días seguirá la
etapa de parálisis. En estos casos
se puede presentar los siguientes
síntomas.

-Parálisis flácida del rostro, de la
lengua, de los músculos de
deglución, oculares y de las
extremidades.

De acuerdo con la Ssa, sea cual
sea el tipo de rabia, el
padecimiento presenta una
evolución inexorablemente fatal
para el paciente.

Según la reciente alerta de casos
de contagio detectados en
México, la primera situación fue
detectada en un perro en el
estado de Sonora, se da
seguimiento a nueve personas
que tuvieron contacto de riesgo
con el animal contagiado. La
caracterización antigénica
identificada es la variante V7
asociada al zorro gris, lo que
confirma que el perro fue
agredido por un animal de vida
silvestre que lo contagió de rabia.

24 SÁBADO 28 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD

Secretaría de Salud emitió aviso epidemiológico por casos
de rabia humana en México: cuáles son los síntomas



SSee  aacceerrccaann  llaass  ffiinnaalleess EEllllaass  eennttrraann  eenn  aacccciióónn

www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZSábado 28 de Enero del 2023

PPoorr  eell   pprriimmeerr  ppuunnttoo,,   
ggooll   yy  vviiccttoorriiaa

DDeeppoorr tteess



La jornada se realizará
en tres diferentes
escenarios deportivos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La liga de baloncesto dominical
en el Gimnasio Alejandro
Guzman está llena de acción este
fin de semana con partidos
emocionantes en la primera y
segunda fuerza, así como en la
categoría premier.

EL ARRANQUE 
La primera fuerza comienza

temprano con el partido entre
Sun Devils y Tritones a las 8:00
am. Los Sun Devils son un
equipo sólido y están listos para

demostrar su habilidad en la
cancha contra los Tritones. A las
9:00 am, los Diablos se
enfrentarán a los Broncos en un
juego que promete ser igual de
emocionante.

LAS ACCIONES 
La acción continúa con la

categoría premier a las 10:00 am,
cuando Pinturas Comex se
enfrente a Hersan. A las 11:15
am, los Potros se enfrentarán a
los Largatijos en un juego que
promete ser lleno de acción. A
las 1:20 pm, M. Susy se
enfrentará a Kappa en un juego
que será muy emocionante. A las
2:40 pm, Serimaster se
enfrentará a Print Romm en un
juego que promete sumamente
intenso. Finalmente, a las 3:40
pm, Eustoil se enfrentará a
Cuervos en un juego de primera

fuerza.

AL EXTERIOR
En la cancha exterior del IED,

los Sun Devils Mixto se
enfrentarán a The Legends a las
9:00 am en un juego de segunda
fuerza. A las 10:00 am, los Sun
Devils se enfrentarán a La
Cantera en un juego de segunda
fuerza. A las 11:00 am, los
Grizzlies se enfrentarán a
Morcillo en un juego de segunda
fuerza.

EN EL AUDITORIO 
Finalmente, en el Auditorio del

Pueblo, Avillantas se enfrentará
a Lobos UAD a las 1:15 pm en un
juego de categoría premier. A las
2:15 pm, los Sun Devils 08 se
enfrentarán a Fontaneros en un
juego de segunda fuerza. A las
3:15 pm, Rios se enfrentará a

Llaneros en un juego de primera
fuerza.

LA LIGA 
Esta liga de baloncesto

dominical tiene algo para todos
los aficionados del baloncesto.
Con partidos emocionantes en la

primera y segunda fuerza, así
como en la categoría premier,
hay mucha acción para ver este
fin de semana en el Gimnasio
Alejandro Guzman, en la cancha
exterior del IED y en el Auditorio
del Pueblo. Asiste y disfruta de
un gran día de baloncesto.
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Es momento de que
Alacranes empiece a
remontar en la tabla 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

Este sábado 28 de enero, a las
5:00 pm, los Mineros de Zacatecas
recibirán a los Alacranes de
Durango en el Estadio Carlos
Vega Villalba, en un partido
correspondiente a la Liga de
Expansión MX. Ambos equipos
buscarán mejorar su rendimiento
en la tabla general, ya que
actualmente ocupan posiciones
diferentes, pero no satisfactorias.

INICIO COMPLICADO
Los Alacranes de Durango, con

un historial reciente en la Liga de
Expansión, han tenido un
comienzo complicado en esta
nueva competencia, al no haber
logrado ganar en los tres
primeros partidos disputados.
Con un balance de cero victorias,
nueve goles recibidos y cero

anotados, el equipo se encuentra
en el último lugar de la tabla
general.

LOS MINEROS
Por su parte, los Mineros de

Zacatecas han logrado una
victoria, un empate y una derrota
en sus tres partidos, con tres
goles anotados y cuatro recibidos.
Con cuatro puntos en total, el
equipo ocupa la posición 12 de la
tabla general.

EL ANTECEDENTE 
En cuanto al historial entre

ambos equipos, el último
enfrentamiento fue un partido de
pretemporada en el cual los
Mineros de Zacatecas perdieron
1-4 ante los Alacranes de
Durango. Sin embargo, en este
partido oficial y en esta nueva
temporada, los Mineros de
Zacatecas llegan con una victoria
en su último partido, venciendo
2-1 a los Coyotes de Tlaxcala
como visitantes, mientras que los
Alacranes de Durango llegan tras
haber perdido 2-0 en su último
partido como locales ante
Tepatitlán.

POR EL RESULTADO 
La dirección técnica de los

Alacranes de Durango está a
cargo de Jair Real Cobian,
mientras que la de los Mineros
de Zacatecas está a cargo de
Omar Moreno. Ambos

entrenadores buscarán sacar el
mejor provecho de sus jugadores
para lograr una victoria en este
partido. 

UN DESAFIO 
Sin duda, será un gran desafío

para los Alacranes de Durango,

buscar su primera victoria en la
liga y salir de la ultima posición
de la tabla, pero al mismo
tiempo sera una oportunidad
para que Mineros de Zacatecas
pueda seguir escalando
posiciones. El partido promete
ser emocionante y lleno de goles.
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Las chicas celebrarán
cuatro enfrentamientos
en la Liga sabatina 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La liga femenil de baloncesto en

el Gimnasio Alejandro Candon
Guzman está lista para una
emocionante jornada de partidos
el próximo sábado 28 de enero.
Con equipos de primera y
segunda fuerza compitiendo,
habrá acción para todos los
aficionados del baloncesto.

EL ARRAQUE
El día comienza con un juego de

primera fuerza entre Golden
Team y Univ a las 3:00 pm.
Golden Team es conocido por su
habilidad para anotar puntos y su
defensa sólida, mientras que Univ
es un equipo joven y ambicioso
que buscará sorprender a sus
adversarios.

SEGUNDO PARTIDO
A las 4:00 pm, Wonder Woman

se enfrentará a las Leoncitas en

un juego de segunda fuerza.
Wonder Woman es un equipo que
se ha destacado en la liga en las
últimas temporadas, y esperan

continuar con su buen
desempeño contra las Leoncitas.

PARTIDO DE LA JORNADA 

A las 5:00 pm, Obez se
enfrentará a las Lobas UAD en un
juego de primera fuerza. Obez es
un equipo que ha demostrado ser
competitivo en la liga, y están
listos para enfrentar a las Lobas
UAD en un partido emocionante.

Por último, a las 6:00 pm, las
Cuervas se enfrentarán a Exatec
en un juego de segunda fuerza.
Las Cuervas son un equipo con un
gran potencial y están listos para
demostrarlo en la cancha contra
Exatec.

EL CIERRE
En resumen, esta jornada de la

liga femenil de baloncesto
promete ser emocionante con
partidos de primera y segunda
fuerza llenos de acción y talento.
Asiste al Gimnasio Alejandro
Candon Guzman el próximo
sábado 28 de enero para ver a
estos equipos femeniles
compitiendo en su mejor
esfuerzo y disfrutar de un gran
día de baloncesto.

EEllllaass  ssaallttaann  aa  llaa  ccaanncchhaa  



Se vive una de la
últimas jornadas de la
Liga Chapultepec de
Balonmano 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La jornada 13 de la Liga de
Balonmano Chapultepec promete
ser emocionante en la Unidad
Deportiva Chapultepec este
sábado 28 de enero. En la
categoría femenil, los Tigres CCH
se enfrentarán a IDEA a las 9:00
a.m. mientras que las Halconas se
enfrentarán a las Tejonas a las
12:00 p.m.

LAS ACCIONES 
En la categoría varonil, los

Slayers se enfrentarán a los
Chapulines a las 10:00 a.m.,
mientras que Char's se enfrentará
a Hood Sport a las 2:00 p.m.
Además, HB Barrvall se
enfrentará a los Tejones a las 1:00
p.m. y Char's se enfrentará a los
Exóticos a las 11:00 a.m.

COMO LLEGAN 
En la categoría varonil, The

Slayers y Chapulines llegan con
una racha de victorias en sus

últimos partidos, mientras que
Char's y Hood Sport vienen de
una derrota. Los Slayers buscarán
seguir con su racha ganadora
mientras que los Chapulines
buscarán sorprender a los Slayers
en su cancha.

En la jornada 12, la rama varonil
fue dominada por los Exoticos,
quienes lograron una victoria
importante contra HB Barrvall
con marcador de 46 a 47. Los The
Slayers también tuvieron un buen
desempeño al vencer a los
Tejones con marcador de 31 a 19.
Los Chapulines vencieron a los
Hugo Sport con marcador de 28 a
16, y perdieron contra Exoticos
con marcador de 22 a 35.

LAS FAVORITAS 
En la rama femenil, los Char's

lograron una contundente

victoria contra IDEA con
marcador de 46 a 9. Con estos
resultados, se espera una jornada
llena de emociones y sorpresas en
la Liga de balonmano Chapultec.
Los equipos buscarán seguir
escalando posiciones en la tabla
general y acercarse cada vez más
a la clasificación a los playoffs.

EMOCIONES 
En resumen, esta jornada 13 de

la Liga de Balonmano
Chapultepec promete emoción y
acción en la Unidad Deportiva
Chapultepec. Los equipos estarán
luchando por puntos valiosos en
la tabla de posiciones mientras
buscan mejorar su desempeño en
la liga. Los aficionados pueden
esperar una jornada llena de
goles y jugadas impresionantes
en este fin de semana.
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Dieciséis árbitros
duranguenses serán
registrados por él, ante
la Comisión Nacional
de Árbitros 

DURANGO,DGO.
El árbitro internacional Saúl

Sosa Salas, asistirá a la Reunión
Nacional de Árbitros de Voleibol,
que se llevará a cabo los días 28 y
29 de enero del presente año, en
la ciudad de Cuernavaca, Morelos,
misma que es convocada por la
Federación Mexicana de Voleibol
a través de la Comisión Nacional
de Árbitros, por lo que recibió el
apoyo del gobierno del estado
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal.

El árbitro Mundialista Saúl Sosa,
en su petición al director del
Instituto Estatal del Deporte
César Omar Cárdenas Reyes,
resaltó que entre las actividades
que realizará durante esta
reunión están el registrar a
dieciséis árbitros duranguenses
para que esté 2023, sean tomados
en cuenta por parte de la
Comisión Nacional de Árbitros
(C.N.A.), para los eventos oficiales
convocados por la Federación
Mexicana de Voleibol.

Por lo que dijo: "Serán dieciséis

árbitros los que Durango afiliará,
esto para tener la oficialidad y
reconocimiento de la C.N.A. para
sancionar en los eventos a los
cuales seamos nominados, sin
embargo, la situación económica
imperante en el estado, y la falta
de actividad en las ligas de
voleibol nos impide tener un
fondo económico con el cual
subsanar las necesidades, es por
eso que hoy día, solicitamos el
apoyo al profesor César Cárdenas,

quién amablemente accedió", dijo
Saúl Sosa Salas.

El responsable de los árbitros
C.N.A en Durango, Saúl Sosa,
también estará en la lectura y
aprobación del acta de la reunión
nacional 2022, así como en el
Informe de actividades por parte
de las direcciones Administrativa,
Árbitros Internacionales, Árbitros
Nacionales,  Registro y Control,
Reglamentos y Cursos, para
continuar con el Informe de

actividades por parte de las
direcciones de Recursos
Multimedia, Tesorería, para
enseguida realizar Mesas de
trabajo por región, donde se
hablará sobre el Nuevo modelo
Uniforme CNA y concluir con los
Asuntos Generales.

Los Árbitros que se afilian a la
C.N.A. son:

Saúl Sosa Salas
Nohel Reyes Contreras

Alma Delia Pérez Gloria
Gerardo Anguiano
Gerardo Bernadac 
Fidel Soto 
Francisco Contreras 
Ricardo Torres 
Antonio Reyes
Julio de la Torre 
Diana Sánchez 
Miguel Barrios
Karen Botello 
Juan Rodríguez 
Saul Sosa Muñoz

IIEEDD  aappooyyaa  aa  ÁÁrrbbiittrroo  IInntteerrnnaacciioonnaall  ddee  VVoolleeiibbooll
qquuee  vvaa  aa  RReeuunniióónn  NNaacciioonnaall  ddee  AArrbbiittrraajjee  



Dentro de las
eliminatorias de los
Nacionales CONADE
2023

DURANGO , DGO
Este sábado se llevará a cabo la

eliminatoria municipal de boxeo
en Ciudad Lerdo, rumbo a los
Nacionales CONADE 2023, por lo
que la dirección del Deporte de
ciudad Jardín a cargo de Jesús
Roberto Balderas Antuna, hace
una atenta invitación al público
en general a presenciar está
competencia que se llevará a cabo
en el GYM de la Cruz, ubicado en
calle Guadalupe Victoria #911 de
la colonia las Flores, a las 16:00
horas.

Destacar que el primer rival a
vencer de los pugilistas Lerdenses
será la báscula, por lo que

deberán asistir al pesaje que se
realizará en el reconocido GYM
Castro, que se ubica en Boulevard.
Miguel Alemán #630 Int 3, frente
al CBTIS 4, esto el mismo sábado
28 de enero de 8:30 a 9:30 de la
mañana.

Serán tres combates los que se
desarrollarán en esta eliminatoria
previa a la etapa Estatal
convocada por el gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, por medio del
Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, y donde los mejore
gorilitas estarán en busca de su
boleto a la última etapa de los
Nacionales CONADE 2023.

El primer combate será
protagonizado por Hugo Eliud
Rocha Chávez del GYM de la Cruz,
contra Diego Hernández del GYM
Castro, en la división de los 50
Kg., el segundo enfrentamiento
será entre Luis Salazar Castro

contra Fernando Arafat Martínez
del GYM Chuy Prieto, en los 54
Kg., para finalizar con el combate
entre Jesús Alexander Trejo y
Doryan Alejandro Sosa en los 57
kilogramos.

Los boxeadores Lerdenses que
ya tienen su lugar en la selección
Lerdo son: Alejandro Hernández,
Salvador Espino, Emiliano Lara
Zapata, Víctor Guillermo Mora,
Emir Alejandro Guzmán, Miguel
Pérez Herrera, Osiel Contreras,
Juan Osiel Hernández, Kevin
Machado, Azael Ramírez, José
Luis Urunga, Ignacio Arellano.

Mientras que en la rama femenil
se destacan Ana Hernández
Aranda, Carol Yamilet Triana,
Génesis C, y Ximena Palos, todos
los anteriores calificados de
manera directa al no tener rival
en sus respectivas divisiones, por
lo que tendrán la oportunidad de
seguir avanzando dentro de estas
eliminatorias y así resaltar #ElValorDeNuestraGente, por un Lerdo de Resultados.
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Kate del Castillo recordó reunión con “El Chapo” Guzmán
y llamó “deplorable traidor” a Sean Penn
La actriz habló sobre
el encuentro ocurrido
hace ocho años en
Sonora y aseguró
que solo se
arrepiente de haber
confiado en algunas
personas
Agencias 
A ocho años del encuentro que

tuvo Kate del Castillo con
Joaquín “El Chapo” Guzmán en
el estado de Sonora, la actriz
recordó cómo se desarrollaron
esos sucesos y arremetió contra
su colega, Sean Penn.

Este 2023 la intérprete de La
Reina del Sur habló sobre aquel
momento con el capo en Cosalá
que marcó su vida, pues ya no
pudo volver a vivir en México a

raíz de los eventos que se
desencadenaron.

Fue durante una entrevista
con la periodista María
Antonieta Collins, para
comentar su participación en la
serie Volver a caer, en la que
habló sobre su encuentro con
“El Chapo”, quien actualmente
está pagando una sentencia en
un penal de máxima seguridad
de Estados Unidos.

Ante el cuestionamiento de la
comunicadora, Kate del Castillo
aseguró que no se arrepiente de
su pasado y que está conforme
con las acciones que la han
conducido por su vida: “Ni
modo”, dijo.

“Lo único que me salva a mí es
la verdad, y yo sé quién soy, sé
qué mujer soy, sé en dónde la
he regado, son decisiones que
yo tomé, no me molesta en lo
más mínimo de algo que yo

decidí hacer y que va a estar en
mi vida para siempre”,
sentenció.

No obstante, lamentó que esos
hechos “se fueron por un lado
que yo no quería”, pero señaló
que ella sabe por qué hizo esas
cosas, así que no se lamenta
“absolutamente de nada” de lo
que hizo, salvo de una cosa:

Recordó que cuando se reveló
la reunión, tuvo que pasar por
varios momentos de angustia
que la orillaron a salir de
México y ver quiénes realmente
eran sus amigos. Además,
estuvo preocupada por su
familia que se quedó en el país,
pues se sentía responsable de
cualquier cosa que les pudiera
ocurrir.

“Fue una depuración en mi
vida en todos los sentidos y
fueron tiempos de mucho
miedo, de no saber si vas a

sobrevivir a eso, y no nada más
metafóricamente hablando, que
esa es otra, los ataques en
todos los sentidos y a mi
familia. Porque yo como quiera,
se me resbalan las balas; pero
tengo familia, tengo padres que
vivían en México, que viven en
México. Yo estoy de este lado
(Estados Unidos), entonces me
sentía muy responsable de todo
eso, sobre todo por ellos”,
recordó.

Por otro lado, aprovechó para
arremeter contra el actor Sean
Penn, quien reveló la reunión
que fue publicada en un
reportaje de la revista Rolling
Stone, pues aseguró que la
traicionó.

“Me traicionó ya será él que se
vaya a dormir tranquilo, porque
yo no doy un quinto por esa
persona. Me llevó con engaños,
se metió a mi cama, o sea,

fueron un montón de cosas que
dices ‘¡Qué deplorable!’, o sea,
una persona deplorable”

La actriz reveló que tiene
miedo regresar a México,
aunque aseguró que no dejará
de hacerlo porque siempre será
su hogar y su país natal.

“No te voy a mentir. Cada vez
que entro, me pongo nerviosa,
porque fueron momentos muy
traumáticos para mí. Pero cada
vez que vuelvo a México pues
ese es mi hogar, es mi país, es
de donde soy, y no pienso dejar
de ir a México y más trayendo
producciones”,

En 2015 fue cuando Kate del
Castillo y Sean Penn se
reunieron con “El Chapo”, luego
de que sostuvieron
comunicación a través de
mensajería y posteriormente
quedó a cargo de realizar la
biopic del capo.


